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del confinamiento y disminución a la movilidad en el Estado 
como medida para acotar la epidemia del COVID19.

Afirma el Gobierno de Jalisco que los secuestros han bajado, 
que en 2015 fueron 37 y que entre enero y febrero van 3, sin 
embargo hay 445 casos denunciados de la privación ilegal de la 
libertad, o sea los llamados levantones, por lo que tendríamos 
cientos de casos más. Puede ser un asunto de terminología, pero 
lo real es que 445 personas han sido levantados al margen de la 
ley. ¿O cómo debemos llamarles?

Jalisco, lamentablemente, está en los primeros lugares na-
cionales de desapariciones, de cadáveres encontrados en fosas 
clandestinas.  ¿Cómo se puede hablar así de paz y tranquilidad?

LA REESTRUCTURACIÓN OBLIGADA
Dicen que en el círculo cercano el 

Gobernador Alfaro acepta que la segu-
ridad de Jalisco está en crisis, lo que lo 
trae muy estresado por lo que requiere 
el apoyo del Gobierno Federal, porque 
lo cierto es que los grupos criminales lo 
aplastan cuando se lo proponen, como es 
el caso de este accionar en Puerto Vallar-
ta, donde ni las manos metieron los de 
seguridad del Ayuntamiento.

Alfaro el Gobernador ha dejado en 
claro que los cambios no los hará en 
atención a los periodicazos y lo que co-
menten los opinólogos y que entre más 
lo critiquen, más se sentará en su macho. 
Su ego y autoestima debe ser muy gran-
de.

Si Alfaro es terco, más terca es la 
realidad y tarde o temprano tendrá que 
aceptar el desastre que existe en Jalis-
co en el campo de seguridad y que esta 
área requiere un cambio de fondo, por un 
lado requiere el apoyo del Presidente y 
del Gobierno Federal, y por otro, el tener 
un equipo de colaboradores eficaz, que 
le de resultados.

La salida del doctor Macedonio Ta-
mez, fue una aceptación tácita que la 
Coordinación del Gabinete de Seguridad 
fue un fracaso, aunque por un tema de 
egocentrismo difícilmente el titular del 
Poder Ejecutivo públicamente lo acep-
tará.  

La señal del inicio de la reestructuración y la señal de que 
está dispuesto a rectificar será cuando anuncie la salida del Fis-
cal Gerardo Octavio Solís. Todo mundo dice que este funciona-
rio debe de irse. Tendrá que repetirse hechos tan sonados como 
los levantones en Puerto Vallarta o de otras regiones del Estado o 
que todos los días se presenten manifestaciones de familiares de 
desaparecidos en Casa Jalisco para que este señor abra los ojos y 
acepte la triste y dolorosa realidad que hay una estrategia fallida 
del Estado para ofrecer seguridad a los jaliscienses.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

La violencia y la inseguridad golpean sin misericordia a 
Jalisco ante un gobierno que parece un saco de boxeo 
que sólo recibe golpes sin tener capacidad de respuesta.

Durante la semana pasada dos sucesos se registra-
ron que tuvieron impacto nacional e internacional. El secuestro 
masivo el pasado 18 de julio a la luz del día en Puerto Vallarta 
de un grupo de veinte turistas proveniente de la ciudad de León, 
Guanajuato, falleciendo un empresario ante las balas de los cri-
minales, hecho que se convirtió en noticia internacional. El Dia-
rio Reforma el pasado sábado la destacó como nota principal en 
su portada.

Y ayer domingo, a través de redes sociales nos enteramos 
que el regidor de Morena en el Ayuntamiento de Tlaquepaque, 
Alberto Alfaro García, fue atacado a 
balazos en uno de los restaurantes más 
aclientados y prestigiados de la capital 
jalisciense ubicado por la Avenida Niños 
Héroes. Por fortuna el joven edil salvó 
la vida al recibir dos proyectiles en una 
pierna y en un brazo.

EL VALLARTAZO 
Sobre el llamado “Vallartazo”, la Fis-

calía de Jalisco había guardado absoluto 
silencio y hasta que el secuestro alcanzó 
a la opinión pública con la circulación 
de audios y videos, salió el Fiscal Gerar-
do Octavio Solís a presentar su posición 
sobre el particular, aclarando que como 
no existe denuncia sobre estas desapari-
ciones ni en Jalisco, ni en Guanajuato, 
no podían intervenir, a excepción de la 
persona que fue asesinada y que forma-
ba parte de este grupo, lo que sí están 
atendiendo.

El secuestro masivo perpetrado en 
Puerto Vallarta al parecer es autoría  del 
cártel más poderoso del Occidente del 
país, trascendió que la mayoría de los 
levantados fueron dejados en libertad 
días después, aunque cuatro seguían re-
tenidos.

JALISCO, LÍDER EN FOSAS 
Y DESAPARECIDOS
Estos hechos delictivos se registran 

en el contexto de la alta violencia que 
vive Jalisco, con más de 400 cuerpos que se han descubierto 
en el último año y medio en fosas clandestinas, lapso en el cual 
está al frente del gobierno Jalisco el ingeniero Enrique Alfaro 
Ramírez.

Sin embargo, para nuestras autoridades estatales, Jalisco va 
bien en seguridad, conforme Alfaro lo viene presumiendo en los 
videos de redes sociales con número y estadísticas que preten-
den convencernos que sus acciones y estrategias están dando 
resultados, destacando que los delitos patrimoniales se han redu-
cido hasta en un 25%, que bien puede ser real, pero no por pro-
ducto de las estrategias y acciones de su gobierno, sino derivado 

LA ESTRATEGIA FALLIDA
DE SEGURIDAD EN JALISCO

SI ALFARO ES TERCO, MÁS 
TERCA ES LA REALIDAD 
Y TARDE O TEMPRANO 

TENDRÁ QUE ACEPTAR EL 
DESASTRE QUE EXISTE EN 
JALISCO EN EL CAMPO DE 
SEGURIDAD Y QUE ESTA 

ÁREA REQUIERE UN CAM-
BIO DE FONDO, POR UN 

LADO NECESITA EL APOYO 
DEL PRESIDENTE Y DEL 

GOBIERNO FEDERAL, Y POR 
OTRO, EL TENER UN EQUIPO 
DE COLABORADORES EFI-
CAZ, QUE LE DE RESULTA-

DOS, PORQUE EL ACTUAL ES 
UN CAOS.

LOS HOMBRES DEL PODER PERSONALIDADES

MARCO PALACIOS APARICIO

EL MEGALÓMANO TIENE DELIRIOS DE 
GRANDEZA; ES EGOÍSTA Y PRESUMIDO

Por | Celina H. Zazueta

Los megálomanos tiene ideas de grandeza, son 
embusteros, charlatanes, presumidos y gustan 
humillar (…) El narcisista es vanidoso, tiene 
vacío intelectual y emocional, intenso grado 

de egoísmo e incapacidad para tomar en cuenta a los 
demás.

Esta definición nos la presenta el profesional de la 
salud mental Marco Palacios Aparicio, médico psiquia-
tra, nacido en El Salvador y desde hace 44 años se con-
virtió en hijo adoptivo de México por decisión propia. 

Debo decir que es un placer contar con los conoci-
mientos de una personalidad tan importante como lo es 
el doctor marco Palacios Aparicio, médico psiquiatra 
quien llega a Guadalajara estudiar medicina, nacido el 
en El Salvador, y aquí en México ejerce su trayectoria 
como médico psiquiatra, llegando a nivelar la vida de 
muchos y otros cuantos, adentrémonos pues en la vida 
de este doctor, para conocer más al ser humano y al 
profesional de la salud mental. 

LA ENTREVISTA
¿Qué es México para Marco Palacios? 
La patria.
¿Hace cuánto llegó a nuestro país?
44 años. 
¿Su concepto de su país en un enunciado?
Incertidumbre.
¿Qué le ha dado México?
Todo.
¿Por qué decide estudiar psiquiatría?
La mente es un elemento impredecible para la vida. 
¿Cómo ve el comportamiento de la humanidad, 

ante la crisis actual?
Mucha ignorancia. 
¿Su percepción de las enfermedades mentales 

actuales?
La humanidad está desquiciada mentalmente. 
¿Hay muchas personas con patologías, crisis, y 

síndromes  mentales que no lo saben?
Sí, un 80%.
¿Cuál es la experiencia al tratar con todo tipo de 

personas a nivel país?
El respeto a la dignidad de cada ser humano.
¿Por qué se se nota más la presencia de la psi-

quiatría dentro de las clases altas? 
Por la facilidad en adquirir lo que deseen.
¿Cuál es la enfermedad mental qué pasa más 

desapercibida? 
La baja autoestima, elemento importante de la hu-

manidad. 
¿Cuál es el origen de una enfermedad metal? ¿es 

heredada o adquirida por efectos externos? 
Se debe a la salud mental de sus padres.
¿Los tratamientos psiquiátricos actuales son 

igual a cómo eran hace 20 años? 
No, han evolucionado bastante.
¿Considera usted que la crisis actual, puede des-

atar estados alterados? ¿Me puede mencionar los 
más frecuentes?

Ansiedad, toxicomanía y depresión. 
¿A edades tempranas los tratamientos psiquiá-

tricos son más cortos? 
Depende.
¿Qué es lo que siente al ver que un paciente suyo, 

logró salir adelante? 
Plenitud en mi ser.
¿Su pasatiempo favorito?
La lectura.
¿Color ideal?
Rojo.

¿Colecciona algo?
Libros. 
¿Sus autores favoritos? 
Shakespeare, Miguel de Cervantes, y Marco Aurelio.
¿Su comida predilecta? 
El salmón. 
¿Su país ideal? 
Suiza. 
¿El actor que más le gusta?
Al Pacino.
¿Pelicula predilecta? 
El padrino
¿Qué piensa de la astronomía? 
Pronto vendrán nuevos descubrimientos.
¿Ha tenido mucho peso la religión católica en 

nuestro país? 

>EL PSIQUIATRA Y LA SALUD MENTAL<

DENTRO DE LAS PERSONALI-
DADES DE LA PERLA DE OCCI-
DENTE, ES IMPORTANTE CON-
SIDERAR EN EL MARCO DE LA 
MEDICINA, A UN DOCTOR QUE 
SIN LUGAR A DUDAS, ES UNA 
DE LAS PERSONALIDADES 
QUE MÁS ALLÁ DE SER UN 
MÉDICO IMPORTANTE, HA 
PASADO A  SER ESE SER HU-
MANO, QUE ENTIENDE A OTRO 
NIVEL LA RELACIÓN MÉDICO 
PACIENTE.”

Desde la conquista inicia su influencia por los es-
pañoles.

¿Cuál es la lectura de problemática actual, den-
tro del matrimonio? 

Una fuerte lucha de poder. 
¿Qué es familia? 
Unidad biológica y psicológica.
Mencione tres bases para una mejor relación de 

pareja.
Comunicación, respeto y compañerismo.
¿Qué es lo que necesita tener actualmente la mujer? 
Libertad.
¿Ante un hombre adicto que se le quiere cuál es 

la actitud que debe tomar? 
Acompañamiento inteligente.
¿Cuál es el estado que un hombre debe tener ante 

una mujer adicta?
Apoyarla con el acompañamiento psiquiátrico y te-

rapéutico. 
¿Se cuenta con alto porcentaje en ludopatia?  
Como un 70%.
¿Cuál es la sustancia que más se libera con la adi-

ción al juego? 
Dopamina.
¿Actualmente el papel de un psiquiatra cómo es 

en la sociedad? 
Con mayor aceptación que antes.
¿Cuáles son las creencias que más afectan al 

mexicano, mencione 3 por favor? 
Machismo, creencias falsas y dinero. 
¿Qué es lealtad para usted? 
Ser honesto, sincero y fiel.
¿Por qué es tan difícil aceptar un diagnóstico psi-

quiátrico? 
Por conciencia de éste. 
¿Qué es tocar fondo? 
Perder el ego.
¿Tres elementos que una desintoxicación debe 

seguir? 
Fortalecimiento de la personalidad, restablecimiento 

del equilibrio físico y químico del cuerpo,  y psico-edu-
cación para encontrar de nuevo el lugar en la sociedad.

 ¿A parte de la terapia psiquiatría que otros ele-
mentos ayudan a la recuperación?

El deporte, la natación, una mascota.
¿Cómo es un comportamiento sociópata?
Es un comportamiento criminal.
¿Tres rasgos de un psicópata? 
Falta de sentimiento de culpa, dañar con facilidad a 

terceros por beneficio propio, actitud teatral exagerada 
de los hechos, fingen. 

¿Me puede mencionar 3 características de un fa-
nático? 

Comportamiento obsesivo, ignorancia, y baja capa-
cidad de discernimiento. 

Y de los que no hay… ¿actitudes de lo narcisista?
Vanidoso, vacío intelectual y emocionalmente, in-

tenso grado de egoísmo, incapacidad para tomar en 
cuenta a los demás. 

¿Características de un megalómano? 
Ideas de grandeza aunque sean irreales, son embus-

teros, charlatanes, presumidos y gustan de humillar.
¿Sufren por dentro?
No.
¿Generalmente qué sensaciones cargan? 
Infelicidad.
¿Estas personalidades, generalmente. A qué se 

enajenan?  
A todo lo ilícito. 
¿los tipos de personalidades antes mencionadas 

van acompañadas de otras patologías? 
De varias. 



CONCIENCIA PÚBLICA

INAUGURA ISMAEL DEL TORO REHABILITACIÓN
INTEGRAL DE VIALIDADES EN COLONIA MONRAZ

El Presidente municipal de Guadalajara, Ismael Del Toro Castro, en compañía del titular del 
Consejo Social de Cooperación para el Desarrollo Urbano, Raúl Uranga, inauguró los trabajos de 
renovación de vialidades de la colonia Monraz, una intervención integral realizada en distintas 
etapas. El proyecto implicó una inversión superior a los 72 millones de pesos, recursos aporta-
dos por el Gobierno tapatío, el Consejo y vecinos de la zona.

Durante la inauguración, el alcalde tapatío destacó la importancia de la colaboración entre 
autoridades y sociedad civil para el desarrollo de proyectos de estas características. 
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
Ojalá el caso Lozoya exhibiera la corrupción 
sistémica, llegando hasta Peña Nieto, pero 
también podría ser sólo un distractor, 
utilizado electoral selectivamente por un 
gobierno que recurra a la justicia politizada 
y negociada igual que sus predecesores. 
Justicia = circo”.

Inicia el sismo político, con revelaciones de 
sobornos y corruptelas. Muchos dudaban que 
llegaría esta hora: no mas pactos de silencio 
ni excepciones a la aplicación de la ley. Y 
aunque lo nieguen, será difícil su exculpación; 
se actuará a fondo. Ésa es la ley, ésa es la 
justicia”.

Si el Gobernador Alfaro sueña con apretar el botón rojo 
de emergencia para marcar agenda nacional con el 
tema del COVID19, pues que experimente con el Con-
greso del Estado, ya que son seis diputados que han 
dado positivo a la prueba, ellos son: Adenawer Gon-
zález Fierro (PAN); Héctor Pizano (MC); Ricardo Rodrí-
guez (MC); Enrique Velázquez (PRD);  Mirza Flores (MC) 
y Priscila Franco (MC). Alguien podría preguntar: ¿Qué 
pasó con la responsabilidad individual que recomien-
da el Gobernador? Pero no queremos pensar mal, esto 
es producto seguramente de las actividades que estos 
legisladores vienen realizando.

>MIRZA FLORES/
La legisladora de MC 
se aplicó la prueba CO-
VID19 y resultó positiva.

Pega Covid a Legislativo

SENADOR RICARDO MONREAL/
COORDINADOR DE LOS SENADORES DE MORENA

DENISE DRESSER/
POLITÓLOGA

>ING. RAMIRO 
HERNÁNDEZ/
Públicamente acep-
ta que PRI y Morena 
podrían ir en alianza en 
varios municipios de 
Jalisco.

¿Alianza PRI-Morena?

¿Qué trataron el Gobernador Alfaro y Aristóteles en la 
reunión sostenida hace unos días en Casa Jalisco? En 
la historia moderna de la política en Jalisco no se había 
registrado un encuentro de esta naturaleza. En esta 
reunión estuvo también presente el ex secretario Gene-
ral de Gobierno Roberto López Lara y se ha especulado 
que podría ser el futuro Fiscal General, que bien pudo 
haber sido el tema abordado en la reunión ante lo caó-
tico y fuera de control en el que está convertido el tema 
de la violencia y los desaparecidos en Jalisco.

>ROBERTO LÓPEZ LARA/ 
Ex Secretario General 
de Gobierno presen-
te en reunión con el 
Gobernador Alfaro en 
Casa Jalisco.

Encuentro Alfaro y Aristóteles

Por | Óscar 
Ábrego

En su portal, el Instituto de Transparencia, Información 
Pública y Protección de Datos Personales del Estado 
de Jalisco (ITEI) indica que “es un organismo autóno-
mo”, es decir, no depende del Poder Ejecutivo, Legis-

lativo, o Judicial. Entre sus principales funciones se encuentra 
vigilar que las organizaciones, públicas o privadas, que reciben 
recursos del estado o de los municipios, cumplan con la obliga-
ción de dar a conocer su información a la sociedad.

La Ley de Transparencia y Acceso a la Información Públi-
ca del Estado de Jalisco y sus Municipios señala como sujetos 
obligados a todas las organizaciones que reciben o administran 
recursos públicos.

Si algún sujeto obligado no cumple con su deber, el ITEI 
tiene la facultad de intervenir para dar respuesta a quien lo haya 
solicitado”.

Y además, sobre lo que es su misión, se lee: “Garantizar la 
transparencia y los derechos de acceso a la información y pro-
tección de datos personales en el Estado de Jalisco”.

Sin embargo, luego de 15 años de existencia, tenemos que 

preguntarnos si este organismo vale lo que cuesta y si en verdad 
cumple con la función para la que fue creado. Recordemos que 
se trata de un ente que recibe 58 millones de pesos al año y sus 
tres comisionados cobran casi 100 mil pesos al mes.

Si ya desde hace tiempo este Instituto debió ser intervenido 
para auditar sus procesos y la forma en que ejerce su presupues-
to, en tiempos de la pandemia entonces se vuelve urgente que 
informe respecto de las economías que recibe para mantener 
su operación y del estatus que guardan los múltiples convenios 
que ha signado a lo largo de su historia. Y es que quienes co-
nocen sus entrañas, afirman que la verdadera vocación de este 
órgano “autónomo” es posar para la foto y quedar bien con el 
gobernante en turno a fin de salvaguardar su estatus en la aris-
tocracia del poder.

Nada menos, hace días, este órgano “autónomo” dio una 
nota que raya en lo jocoso. De la mano de Augusto Chacón, 
coordinador de algo que le llaman Comité de Evaluación y Se-
guimiento para el Ejercicio de la Deuda, la presidenta, Cynthia 
Cantero, se sumó a la petición para que los ciudadanos auditen 
y vigilen el correcto uso de la deuda por 6 mil 200 millones 
de pesos que fue contratada por el gobierno estatal derivado de 
la insultante recomendación del montaje conocido como Mesa 
de Reactivación Económica. El supuesto “aporte” del ITEI 
puede leerse en este sitio https://www.itei.org.mx/v4/prensa/
noticias/1494

Lo cierto es que según los expertos, entes como el ITEI no 
deben estar para endilgarle la responsabilidad a la población, 
ese no es su papel, puesto que lo importante no es publicar en 
un portal lo relativo al uso de los recursos públicos, sino que es 
fundamental poner a disposición de la sociedad en general los 
detalles que le permita saber si fue o no pertinente tal o cual 
gasto ejercido.

Hay que destacar que la postura del ITEI ante los decretos 
emitidos por el alfarismo para evitar la rendición de cuentas 
bajo el pretexto de la emergencia sanitaria, ha sido poco menos 
que vergonzosa. Lejos de salir en defensa del interés colectivo 
por conocer la realidad en el manejo del dinero de nuestros im-
puestos, lo único que ha buscado es darle la vuelta a su tarea 
primordial mediante la publicación en redes de actividades que 
no abonan a la cultura de transparencia, pero sí a la vanidad 
personal.

No se necesitan tres dedos de frente para pronosticar que la 
administración naranja será recordada como la más opaca de 
los sexenios recientes y que tuvo como cómplices a los que hoy 
se autoproclaman “sociedad civil”. De ahí que se vuelve impos-
tergable evaluar con seriedad y rigor los resultados del Instituto 
de Transparencia.

Así pues, analicemos con objetividad la conveniencia de 
emprender una reforma que detenga el derroche en entidades 
burocratizadas como el ITEI, que sólo han servido como apa-
rador mediático para quienes en realidad sólo buscan satisfacer 
apetitos egocéntricos y crear vínculos indecibles con actores de 
los sectores público y privado. 

EL ITEI, POSAR PARA LA FOTO 

>FRENTE AL PODER<

La Secretaría de Educación Pública ha tomado otra 
decisión que lastima a los docentes que trabajan 
bajo la modalidad de las Escuelas de Tiempo 
Completo. El titular de la Coordinación Nacional 

del Programa de Escuelas de Tiempo Completo (PETC), 
José Luis Márquez Hernández, giró la Instrucción de sus-
pender el pago al personal docentes, de apoyo y directivo 
que trabajan dentro del PETC, un golpe económico para 
miles de maestros que tienen precarias condiciones labo-
rales en este esquema, peores que el outsourcing y la in-
formalidad. 

La instrucción la llevaron a cabo las Coordinaciones en 
los Estados del Programa, lo que ha desatado una gran in-
conformidad al interior de este sector magisterial. Pues sig-
nifica que el mes de junio solo se pagaron 14 días, mientras 
que julio y agosto ya no se pagará. Este problema se suma 
a otros como el recorte del 53% del presupuesto por los 
diputados federales a propuesta del Presidente y el titular 
de la SEP, además de la transferencia tarde de los recursos, 
la indebida asignación del recurso de este programa a las 
Orquestas Azteca y, ahora, el recorte súbito por parte de la 
Coordinación Nacional, fuera del marco legal.

A través del Oficio DGDGE/CNPETC/226.8/2020, 
el titular del programa argumenta que fue con base en el 
acuerdo 12/06/2020, en el que se establece el adelanto del 
fin del ciclo escolar, anticipando la fecha para el 19 de ju-
nio. Así como remite este acuerdo decretado a las Reglas 
de Operación 2020 del PETC en las que se establece el tipo 
de apoyo financiero para el personal que trabaja en estas 
escuelas e incluso cita textualmente a las Reglas, argumen-
tando que “el pago es mensual, en el periodo de enero a 
diciembre sin considerar los periodos establecidos en los 
respectivos calendarios escolares”. Sin embargo ambos ar-
gumentos son de interpretación a priori de los funcionarios 
y la dependencia.

El acuerdo 12/06/2020 en el que se establece el fin del 
ciclo escolar 2019-2020, con la fecha 19 de junio, publica-
do en el diario oficial de la federación, contraviene el Titulo 
Tercero, Capítulo XII, Artículos 87, 88 y 89, de la Ley Ge-
neral de Educación, en donde se establece que el calendario 
deberá tener un mínimo de 185 días y un máximo de 200 
días efectivos de clase para los educandos. Por tanto, con 
base al acuerdo 16/03/2020, con la suspensión extraordi-
naria que incluye el periodo vacacional de semana santa, 
los días efectivos de clase, considerando incluso la educa-
ción a distancia, el ciclo escolar tuvo 175 días efectivos y 
en el acuerdo no se establece la recuperación de los días 

suspendidos como lo establece la propia ley. El Secretario 
de Educación está violando de manera fragante el marco 
normativo.

En las Reglas de Operación 2020 del PETC, estable-
ce en el numeral 3.4, de las Características de los tipos de 
Apoyo, apartado de Montos de Apoyo, en una tabla, sobre 
el tipo de subsidio, del financiero para el personal docente, 
directivo y de apoyo, además de los montos máximos para 
ello, sobre la periodicidad que a la letra dice “Mensual. En 
el periodo de enero a diciembre, sin considerar los periodos 
vacacionales establecidos en los respectivos calendarios 
escolares”. El Calendario Oficial 2019-2020, no establece 
periodos vacacionales en estas fechas, sino un periodo de 
receso escolar, así como tampoco el acuerdo 12/06/2020 
hace el cambio de este periodo de receso a periodo vaca-
cional. Por lo que no existe fundamento legal alguno para 
suspender el pago. 

De manera arbitraria, dolosa y perversa, vuelven a las-
timar a los docentes de tiempo completo con la reducción 
de los montos del pago por su trabajo. Para entender la di-
mensión de este absurdo, del periodo de enero a junio sólo 
el mes de marzo se pagó completo, los meses de enero, fe-
brero, abril, mayo y junio se pagaron incompletos para los 
docentes, de plano los meses de julio y agosto ni siquiera se 
pagarán. Estamos hablando del sueldo de profesionales de 
la educación dentro de uno de los programas más efectivos 
y con resultados de mejoras permanentes en aprovecha-
miento académico, reconocido por las propias autoridades 
educativas. No es posible que gane más un nini en el Pro-
grama Jóvenes Construyendo el Futuro, que los docentes en 
el Programa de Escuelas de Tiempo Completo. 

¡BASTA YA! Es momento de alzar la voz y exigir al 
gobierno federal que no sacrifique a los trabajadores, que se 
regularice el programa y que se cumplan con los derechos 
laborales a los que el resto de trabajadores de la educación 
tienen derecho.  

@FlavioMendozaMx

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
Filtración de declaraciones de Lozoya, a gusto 
de la propaganda cuatroteísta y sin pruebas 
que las sustenten, demuestra que el interés de 
López  Obrador son los votos, no la justicia”.

Tengo la impresión que esta historia (caso 
Lozoya) va acabar en un embarradero mediático 
y el Presidente va a estar feliz, porque lo que 
ellos buscan es venganza, no justicia, y los 
mexicanos exigen justicia”.

FERNANDO BELAUNZARÁN/
EX LEGISLADOR PERREDISTA

XOCHITL GÁLVEZ/
SENADORA PANISTA.

SIN PAGO A MAESTROS 
DE TIEMPO COMPLETO

 
DE MANERA ARBITRARIA, DOLOSA 

Y PERVERSA, VUELVEN A LASTIMAR 
A LOS DOCENTES DE TIEMPO 

COMPLETO CON LA REDUCCIÓN DE 
LOS MONTOS DEL PAGO POR SU 

TRABAJO.

HAY QUE DESTACAR QUE LA POSTURA 
DEL ITEI ANTE LOS DECRETOS 
EMITIDOS POR EL ALFARISMO 

PARA EVITAR LA RENDICIÓN DE 
CUENTAS BAJO EL PRETEXTO DE LA 
EMERGENCIA SANITARIA, HA SIDO 
POCO MENOS QUE VERGONZOSA. 

METÁSTASIS

En política todo puede suceder. Si hay una alianza MC-
PAN, ¿porqué no pensar en una alianza PRI-Morena? 
Parece una idea descabellada, pero en Puerto Vallarta 
el presidente estatal del PRI, Ramiro Hernández García 
abordó el tema al dar a conocer que hay municipios 
que ya le han expresado esa posibilidad de ir junto con 
el partido de López Obrador este 2021. “Y si hay una 
disposición para que vayamos en alianza tendrá que 
ser a partir del interés y la voluntad que los priistas 
manifiesten…y si hemos tenido opiniones diversas y 
yo les diría: “no descartamos alianzas con Morena, so-
bre todo en lo municipal”.
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drés Manuel López Obrador, que crecía y crecía.
¿Desde su perspectiva, qué provocó que el goberna-

dor fuera perdiendo aceptación?
Primero que nada la ausencia de voluntad para atender 

los reclamos del pueblo. Confunde la necedad con valentía. 
La primera muestra de ello la dio a los pocos días de haber 
tomado posesión cuando dijo que iba a desaparecer el Insti-
tuto Jalisciense de las Mujeres.

Muchas voces se alzaron para decirle que eso era un 
error, que Jalisco tenía una de las tasas más altas de inci-
dencia en violencia de género, de feminicidios y de abuso 
sexual. En lugar de mostrar apertura se enfrentó con los 
grupos feministas, se empezó en desaparecer al Instituto, 
queriendo engañarlas y diciendo que la convertía en una 
Secretaría, pero en realidad era una Subsecretaría.

Pero corrigió…
Más bien se echó para atrás y aunque lo obligaron que 

la Secretaría de Igualdad se enfocara en el tema de las mu-
jeres, al día de hoy esa dependencia es un trabajo de papel 

A DOS AÑOS DEL TRIUNFO DE ENRIQUE ALFARO:

ES UN GOBIERNO DE SIMULACIÓN;
LLEGARON A HACER NEGOCIOS

>REPRUEBA AL GOBIERNO NARANJA

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Con una pala-
bra describe el 
doctor Carlos 
Lomelí al go-

bierno de Enrique Alfaro: 
simulación.

“Promesas incum-
plidas, falsa austeridad, 
transparencia simulada, 
incremento en muchos 
delitos, enfrentamiento 
con grupos sociales y un 
endeudamiento contrario 
a lo que se había prome-
tido y ausencia de obra 
pública, es la síntesis crí-
tica que hace quien fuera 
candidato a gobernador 
de Jalisco por la alianza 
Juntos Haremos Historia 
(Morena, PT y PES).

Resalta que es el Go-
bernador que en la histo-
ria de Jalisco ha endeuda-
do más a la entidad y en 
tiempo record: 18 meses, 
superando a Emilio Gon-
zález Márquez que llegó 
a los 16 mil millones 834 
millones, pero en todo el 
sexenio.

Abunda: programas 
públicos a los que no se le 
ven resultados, confron-
tación con el Gobierno 
federal y una pandemia 
cuyo manejo ha sido con-
trovertido. “Eso es lo que 
se ve desde que Enrique 
Alfaro Ramírez triunfó 
en las elecciones de 2018”.

LA ENTREVISTA
A poco más de dos 

años del triunfo del inge-
niero Enrique Alfaro en 
las elecciones para gober-
nador, ¿qué opinión tiene 
de su gobierno?

Llegó con muy buena 
aceptación, fue elegido casi 
con el 38% de los votos. 
Su campaña política había 
generado expectativas muy 
altas en las personas; pro-
metieron una Refundación 

EL DE MÁS DEUDAS
“Con Alfaro, en menos de año y medio de gobierno se endeudó a jalisco con otros 17 
mil 600 millones de pesos. En los últimos años el gobierno que más había endeudado 
al estado es el de Emilio González Márquez. En ese periodo, durante los seis años, se 
contrató deuda por un total de 16 mil 834 millones de pesos. Con la administración 
anterior fueron 4 mil 980 millones de pesos en todo el sexenio”. 

VINIERON A HACER NEGOCIOS
“Muy pronto enseñaron su verdadera cara: no querían gobernar, venían a hacer nego-
cios y a empezar una campaña política rumbo a la presidencia de México, pero pagada 
con el dinero del pueblo de Jalisco. Vimos cómo semana a semana, conforme se iba 
viendo la verdad de sus intenciones, la popularidad del gobernador caía, a diferencia de 
nuestro Presidente, Andrés Manuel López Obrador, que crecía y crecía”.

El doctor Carlos Lomelí entrevistado por Conciencia Pública hace un análisis crítico sobre el gobierno de Enrique Alfaro al 
que desaprueba y afirma que vinieron a hacer negocios y con el dinero de los jaliscienses hacer desde ahora una campaña 
presidencial.

ASÍ VE CARLOS LOMELÍ AL GOBIERNO EMECISTA

de Jalisco y la gente pensó que con ello vendría una trans-
formación de fondo.

Prometió un gobierno austero, enfocado a las perso-
nas; prometió acabar con la corrupción; que ya no habría 
tolerancia para las cuotas partidistas ni para los comporta-
mientos deshonestos; prometían transparencia, decían que 
la gente podría revisar y evaluar su trabajo; prometían una 
alianza con la sociedad, escuchar y trabajar con distintos 
grupos que la representaban.

Nos dijeron que ya no iban a endeudar más al Estado, 
que iban a acabar de golpe con la inseguridad…

¿Y qué han hecho en el gobierno?
Muy pronto enseñaron su verdadera cara: no querían 

gobernar, venían a hacer negocios y a empezar una campa-
ña política rumbo a la presidencia de México, pero pagada 
con el dinero del pueblo de Jalisco.

Y en seguida vimos cómo semana a semana, conforme 
se iba viendo la verdad de sus intenciones, la popularidad 
del gobernador caía, a diferencia de nuestro Presidente, An-

LA POLARIZACIÓN CON EL PRESIDENTE
“Enrique se ha dedicado a polarizar la relación con el Presidente y no es nada bueno 
para los jaliscienses, deberíamos tener respeto y concordia con la federación para que 
siga bajando los programas y beneficios a Jalisco, que a pesar de que el Presidente ha 
manifestado y demostrado su gran cariño por los jaliscienses es muy difícil cuando se 
rompen esos puentes de comunicación”.

QUE LE BAJE A LA SOBERBIA
“Espero que Enrique baje su nivel de soberbia y prepotencia, empiece a escuchar a los 
ciudadanos, a los grupos, a la gente que es disidente, que logre guardar los equilibrios 
con la sociedad, con los medios, que baje los índices de violencia y criminalidad, espero 
que haga una retroinspección y pueda analizar cómo ha tenido un gobierno fallido”.

DOCTOR CARLOS 
LOMELÍ BOLAÑOS/

EX CANDIDATO A 
LA GUBERNATURA 

DE JALISCO
POR LA ALIANZA 

JUNTOS HAREMOS 
HISTORIA

Voy a gobernar 
Jalisco, ese es 
mi gran sueño, 
poder hacer una 
gran diferencia 
en la gobernanza 
y poder seguir 
alimentando la 
4T, traer un gran 
proyecto de evo-
lución y creci-
miento que de-
tone a Jalisco a 
una posición que 
merece a nivel 
nacional en los 
primeros lugares 
de desarrollo”.

El doctor Carlos Lomelí considera iluso que Enrique Alfaro 
cree que le ganará al Presidente.  “Enrique aprendió a ha-
cer política confrontando, siendo bravucón y es algo que nos 
tiene hartos a los jaliscienses”, expresa el empresario far-
macéutico.

que no ha dado resultados.
¿Por qué afirma que es una Secretaría de papel?
Hay un dato contundente, a junio de este 2020 van 106 

muertes violentas de mujeres, sólo 22 se investigan como 
feminicidios, en seis meses ya casi alcanzamos las 133 víc-
timas de mujeres que hubo en 2016 y poco menos de la 
mitad de las 285 que se registraron el año pasado. Su refun-
dación no ha detenido el problema, sigue creciendo.

EL QUE MÁS HA HIPOTECADO A JALISCO
Alfaro en aquel debate entre los candidatos a gober-

nador prometió no endeudar a Jalisco…. Creo que esa 
es el compromiso más visible que incumple…

No sólo no cumplió con esa promesa, sino que es el go-
bernador que más ha endeudado a Jalisco. 

Basta comparar las cifras para darse cuenta de lo mucho 
que nos ha endeudado. En los últimos años el gobierno que 
más había endeudado al estado es el de Emilio González 
Márquez. En ese periodo, durante los seis años, se contrató 
deuda por un total de 16 mil 834 millones de pesos. Con la 
administración anterior fueron 4 mil 980 millones de pesos 
en todo el sexenio. Con Alfaro, en menos de año y medio de 
gobierno se endeudó a jalisco con otros 17 mil 600 millones 
de pesos.

Quien dijo que no iba a endeudarnos es quien más lo ha 
hecho y todavía no termina su gestión. La cosa es que con 
Emilio vimos toda esta infraestructura por los Panameri-
canos, con el PRI vimos que los préstamos sirvieron para 
reestructurar la deuda y por ahí de 2016 lo que debíamos 
comenzó a bajar. 

Hoy la deuda pública acumulada es de más de 30 mil 
millones de pesos y todavía no vemos ni una obra comen-
zada. Esa es otra simulación.

Y el préstamo de 6,200 millones de pesos de este 
año… para reactivar la economía afectada por la pan-
demia

El año pasado nos prometieron carreteras y un montón 
de obras, nos endeudaron para eso y luego no lo hicieron. 
Ahora con el pretexto de reactivar la economía por el parón 
de la pandemia, piden otra deuda y tampoco la están usan-
do. ¿Para qué querían tanto dinero? ¿A dónde lo están usan-
do? ¿Lo quieren para impulsar las obras durante la campaña 
electoral? Yo creo que sí.

¿Demócrata o autoritario Alfaro como gobernador?
Creo que es un autoritario. A él le ha resultado, en su 

momento muchos de nosotros se lo celebrábamos, hoy nos 
tiene en el empacho total su autoritarismo.

DESAPRUEBA AL GOBIERNO
¿Aprobación o desaprobación de su gobierno?
Total desaprobación.
¿De 1 a 10 qué calificación le pondría?
Seis.
¿Lo mejor de su gobierno?
Creo que fue la confianza que le otorgaron los jaliscien-

ses y no ha sabido responder a ella.
¿Lo peor?
La inseguridad y la violencia,  Jalisco está en primer 

lugar en desapariciones, primer lugar en cadáveres en fosas, 
es lamentable y sigue incrementándose el crimen organi-
zado.

POLARIZA LA RELACIÓN CON EL PRESIDENTE
La relación gobernador-presidente mala, de con-

frontación, ¿quién gana y quién pierde con esto?
Creo que pierden los jaliscienses, nunca nos ha ido bien, 

nosotros debemos recordar a Vallarta 1867, cuando era ase-
sor jurídico de Juárez, después decide participar apoyando 
a Porfirio, rompe esa relación con Juárez y no nos fue nada 
bien. 

Después, tenemos la experiencia de Cosío Vidaurri en 
aquellas explosiones y la discusión que tuvo con Carlos Sa-
linas, se frenó el crecimiento, desarrollo, no hubo puentes 
de comunicación con el gobierno federal. 

En este caso, que Enrique se ha dedicado a polarizar la 
relación con el Presidente no es nada bueno para los jalis-
cienses, deberíamos tener respeto y concordia con la fede-

ración para que siga bajando los programas y beneficios a 
Jalisco, que a pesar de que el Presidente ha manifestado y 
demostrado su gran cariño por los jaliscienses es muy difí-
cil cuando se rompen esos puentes de comunicación seguir 
bajando los beneficios a una sociedad donde su gobernador 
insista en romperlos.

¿Se puede pensar que un gobernador le puede ganar 
al Presidente de la República?

Es totalmente iluso, creo que Enrique aprendió a hacer 
política confrontando, siendo bravucón y es algo que nos 
tiene hartos a los jaliscienses.

En estas condiciones de confrontación, ¿peligran las 
grandes obras de Jalisco? Como la Línea 4 del Tren Li-
gero, el Zapotillo, entre otras…

Afortunadamente tenemos un Presidente con una gran 
altura de miras. Un presidente que ha dicho que va a gober-
nar para todos los mexicanos sin importar las diferencias 
que existan entre los colores y los partidos. Ha venido a 
demostrar su buena fe y tratar de restablecer la relación y 
llevar la concordia y la paz con los gobernantes de diferen-
tes colores. No creo que el presidente nos vaya a frenar el 
crecimiento, pero sí creo que nos pudiera ir mejor si tuvié-
ramos una relación de concordia con el gobierno federal.

¿Cómo ha sido para Carlos Lomelí este 2020?
Ha sido de mucho trabajo, de mucha conciliación, reci-

bir grupos de diferentes colores y siglas, de poder integrar a 
este gran movimiento que viene para el 2021 una corriente 
que nos permita poder encabezar las encuestas y poder lo-
grar el triunfo.

¿Cuál es el estado de ánimo del Doctor Lomelí?
Muy bueno, estoy muy contento, la gente nos tiene gran 

confianza, no ha bajado el entusiasmo que se demostró en 
2018, no hemos permitido que la gente baje ese entusias-
mo. Estamos comprometidos con transformar y darle a los 
jaliscienses lo que no ha recibido, que es regresarles la paz 
y la tranquilidad, sobre todo a la gente de Guadalajara y 
Zapopan, que hemos estado recorriendo las calles, en eso 
nos hemos concentrado, escuchar a los grupos y gremios 

que conforman esta sociedad y hemos encontrado una gran 
confianza hacia nuestra persona y nuestro movimiento.

HACER RETROINSPECCIÓN
¿Qué espera del gobierno de Enrique Alfaro estos 

próximos años?
Espero que Enrique baje su nivel de soberbia y prepo-

tencia, empiece a escuchar a los ciudadanos, a los grupos, a 
la gente que es disidente, que logre guardar los equilibrios 
con la sociedad, con los medios, que baje los índices de 
violencia y criminalidad que están agobiando a la comuni-
dad jalisciense, espero que haga una retroinspección y pue-
da analizar cómo ha tenido un gobierno fallido y qué le ha 
faltado para tener contenta a la sociedad. 

¿Cómo es su relación con el Presidente?
Es una relación de respeto, siempre vamos a ser amigos, 

le tengo una gran admiración y cariño desde antes de ser 
presidente, eso no ha cambiado, al contrario. El presidente 
es por encima de todo, que quiere hacer un gran papel, pa-
sar a la historia como el gran transformador de la política y 
los programas sociales del bienestar de los mexicanos, es 
algo en lo que lo vamos a seguir apoyando, fortalecer esos 
pilares donde se sientan los pilares de la Cuarta Transfor-
mación, es algo que es labor de todos los mexicanos, sea-
mos políticos o no, es algo en lo que seguimos trabajando, 
fortalecer esos pilares donde se está posando la 4T para que 
esto siga creciendo, con mejores condiciones de vida para 
los mexicanos y los jaliscienses.

Carlos Lomelí empezó el gobierno federal como de-
legado federal, la confrontación con Alfaro lo orilló a 
separarse. ¿Qué le dejó eso?

Me dejó una gran experiencia. Yo respondí con un gesto 
de agradecimiento hacia mi amigo, lo primero que tuve que 
hacer era despresurizarle la rueda de prensa de La Mañana 
al Presidente porque cuando está por encima de nosotros el 
bienestar de los jaliscienses y los mexicanos, poder consoli-
dar el proyecto de la Cuarta Transformación, no lo íbamos a 
frenar por mantenernos en un puesto. Además, las acusacio-
nes que nos hacían dimos paso a que las hagan con toda la 
libertad del mundo sin estar en funciones, sin entorpecerlas, 
estoy seguro que pronto saldrá la resolución y nos regresará 
el cariño y la confianza de la gente que siempre no lo ha 
manifestado. Aprendes mucho de ser un funcionario, dejar-
lo de ser, dentro de todo nos fue muy bien, porque si hubie-
ra continuado como súper delegado de Jalisco me hubiera 
puesto en una situación donde no pudiera ser candidato al 
gobierno o aspirar a algún cargo público por ser funcionario 
en los programas federales.

¿Le frustró la separación de esta delegación?
Te cuesta trabajo tomar ese tipo de decisiones, sí. Pero 

seguimos trabajando, nunca paramos y esa dinámica nos 
ha permitido estar en buen ánimo con los jaliscienses, es 
algo que nos permitirá construir este movimiento para el 
2021-2024.

¿Sigue soñando Carlos Lomelí?
Todos los días. Algo de lo que nunca me ha cansado es 

de soñar todos los días, me levanto con un nuevo proyecto, 
soy de la idea que el hombre muere dos veces, una cuando 
deja de tener sueños y proyectos, otra cuando muere físi-
camente.

SU SUEÑO GOBERNAR JALISCO 
¿Cuál es el gran sueño en este momento?
Voy a gobernar Jalisco, ese es mi gran sueño, poder 

hacer una gran diferencia en la gobernanza y poder seguir 
alimentando la Cuarta Transformación, traer un gran pro-
yecto de evolución y crecimiento que detone a Jalisco a una 
posición que merece a nivel nacional, estar en los primeros 
lugares en desarrollo y crecimiento para los jaliscienses.

Viene un proceso electoral, se ve muy apuntado a 
Guadalajara. ¿Por qué la perla tapatía y no Zapopan?

Todavía lo estamos valorando si Guadalajara o Zapo-
pan, pero cualquiera de los dos municipios son importantes 
para la vida cotidiana de nuestro estado, donde quiera que 
participemos lo haremos con una gran pasión, un gran res-
peto y un gran compromiso con los ciudadanos, puntualizó.
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deberían de tener en exis-
tencia, solo se adjudica-
ron 538 Claves, pero, en 
inventario en el momento 
del informe solo había 
342 Claves. El desabasto 
era evidente.

-Informan que las cau-
sas de desabasto son:

Proveedores que no 
han cumplido con contra-
to en abastecimiento de 
medicamento.

Proveedores con en-
vío de cartas de cambio de 
medicamento debido a que 
laboratorios no están pro-
duciendo el medicamento.

Laboratorios que no 
han entregado medicamen-
to a proveedores.

Dice el Dr. Gustavo 
Adolfo Montes López en 
el informe que, la deman-
da de Servicios Médicos ha 
generado una saturación en 
los hospitales sobre todo en 
el área de urgencias, y día a 
día se vive con un sobrecu-
po, dejándonos con una gran 
crisis de falta camas dispo-
nibles para los derechoha-
bientes en 2019. El déficit 
de hospitales y las epidemias 
han ocasionado esta satura-
ción.

Dice la minuta de la 
comparecencia del director 
de Servicios Médicos ante 
el Comité de Vigilancia, 
Transparencia y Rendición 
de Cuentas del Instituto de 
Pensiones del Estado de Jalis-
co que: “Una vez agotada la 
comparecencia los miembros 
del Comité comentaron lo 
informado y agradecieron al 
director general de Servicios 
Médicos por su asistencia”. 

No se presentaron proyec-
tos que dieran respuestas a los 
problemas de abastecimiento; 

n i s e explica cómo se enfrentará el 
inminente aumento de derechohabientes. Solo se 
informa lo ocurrido, no se genera un plan de acción que 
solucione o mejore los servicios médicos del IPEJAL

En la “Licitación pública local IPEJAL-DGA-CA-
LPN-001/2020 “COMPRA A CONSUMO DE MEDICA-
MENTOS DEL CUADRO BÁSICO, PRIMER, SEGUN-

SATURACIÓN EN HOSPITALES EN ÁREA DE URGENCIAS:

NO ATERRIZAN SOLUCIONES A 
DESABASTO DE MEDICAMENTOS

>LOS PROBLEMAS REBASAN A ADMINISTEACIÓN DE IPEJAL 

INCAPACIDAD 
El problema crece más cuando en febrero de 2020, en plena Sesión de Consejo, Iván 
Argüelles, planteó la “posibilidad de solicitar” a la Secretaria de Administración del 
Gobierno del Estado, se encargue de llevar a cabo la licitación y terminen en un “lo 
veremos posteriormente”, es decir, Argüelles Sánchez llegó a platicar una idea, ¡No ha 
presentar una solución!

REBASADOS
Dice el Dr. Gustavo Adolfo Montes López en el informe que, la demanda de Servicios Mé-
dicos ha generado una saturación en los hospitales sobre todo en el área de urgencias, 
y día a día se vive con un sobrecupo, dejándonos con una gran crisis de falta camas 
disponibles para los derechohabientes en 2019. El déficit de hospitales y las epidemias 
han ocasionado esta saturación.

Dice la minuta de la comparecencia del director de Ser-
vicios Médicos ante el Comité de Vigilancia, Transparen-
cia y Rendición de Cuentas del Instituto de Pensiones del 
Estado de Jalisco que: “Una vez agotada la comparecen-
cia los miembros del Comité comentaron lo informado 
y agradecieron al director general de Servicios Médicos 
por su asistencia”. 

CRISIS DE MEDICAMENTOS EN PENSIONES

El director del Instituto de Pensiones del Estado, Iván Argüelles anda extraviado y no ofrece soluciones a demanda de medi-
camentos y atención en urgencias a los pensionados, además que recortó presupuesto del 20% que ya había sido aprobado a 
medicamentos, servicios médicos subrogados del presupuesto modificado para este 2020. 

El abastecimiento de farmacias.

DO Y TERCER NIVEL DE ATENCIÓN MÉDICA DEL 
IPEJAL 2020-2021”, realizada el 30 de enero de 2020; el 
número de claves que integran el Anexo 1, son 623, seis-
cientos veintitrés.

Había un techo presupuestal en Plan Anual 2020: 
$350’000,000.00

Las empresas licitantes fueron 37, los licitantes Adju-
dicados fueron 24, la cantidad de claves Adjudicadas: 479

El porcentaje de claves adjudicadas fue del 76%, es 
decir, se mantiene el desabasto de medicamentos desde la 
licitación.

Con toda esta información, “comentada” por el Comi-
té de Vigilancia, Transparencia y Rendición de Cuentas 
del IPEJAL, uno esperaría estrategias que solucionen las 
carencias, proyectos que consideren el aumento de dere-
chohabientes, programas específicos dedicados a atender 
el aumento en pacientes con diabetes y con hipertensión, 
pero no, en nada de eso piensa una administración con una 
plantilla administrativa obesa y muy bien pagada, por el 
contrario.

Como ya lo he escrito anteriormente en Conciencia 
Pública, parte de la explicación al desabasto en medicinas 
y servicios externos, así como la tardanza en reembolsar 
gastos a los derechohabientes, tiene su origen en la Sesión 
de Consejo de febrero de este año, ahí se aprobó por unani-
midad disminuir el 20 % en las partidas de medicamentos y 
servicios médicos subrogados del presupuesto modificado 
para 2020.

¡Si! ¡Leyó usted bien! Se redujo la partida de medica-
mentos y servicios médicos subrogados, ¡A pesar de que 

se les informó a los miembros del Consejo Directivo del 
IPEJAL el aumento de derechohabientes! Y de enfermos 
crónicos.

Mire, la Dirección de Servicios Médicos en 2019 gastó 
$842, 238, 637.00; para 2020 tenía asignado un presupuesto 
de $1, 224, 222, 744.00; en esa Sesión de Consejo decidie-
ron reducir el presupuesto a $1, 007, 019, 764.00; un total 
de $217, 202, 980.00 fue lo que se le redujo de presupuesto 
para este 2020.

En esa misma Sesión de Consejo de febrero, dice que en 
el punto diez del orden del día, “Licitación Medicamentos”, 
el Director General del Instituto de Pensiones del Estado 
de Jalisco, Iván Eduardo Argüelles Sánchez, planteó la po-
sibilidad de solicitar a la Secretaria de Administración del 
Gobierno del Estado, se encargue de llevar a cabo, por lo 
que este punto se presentará posteriormente. 

La licitación de medicamento de IPEJAL se pospuso en 
un inicio por irregularidades en su redacción, falta de aná-
lisis del costo-beneficio que sustente la opción de lanzar la 
licitación multianual, distinción en los tiempos de entrega 
de medicamentos, falta de datos de medicamentos, entre 
otras cosas.

El problema crece más cuando en febrero de 2020, en 
plena Sesión de Consejo, Iván Argüelles, planteó la “posi-
bilidad de solicitar” a la Secretaria de Administración del 
Gobierno del Estado, se encargue de llevar a cabo la lici-
tación y terminen en un “lo veremos posteriormente”, es 
decir, Argüelles Sánchez llegó a platicar una idea, ¡No ha 
presentar una solución!

Como sí lo hizo con su propuesta de incremento gene-
ralizado del 2.4% retroactivo al 1° de enero de 2020 a todos 
los empleados del Instituto hasta el Nivel 17 del tabulador 
más $200.00 en ayuda de transporte. Además de la creación 
de plazas nuevas.

¡Para eso sirve la información en IPEJAL! ¡Para hacer 
exactamente lo contrario al bienestar de los derechohabien-
tes!

En Twitter @DEPACHECOS 

Por Daniel Emilio Pacheco

A los directivos de IPEJAL los servicios rebasados, 
la falta de medicamentos y el aumento de pacien-
tes crónicos, poco les importa.

El 24 de enero de 2020, el doctor Gustavo 
Adolfo Montes López, director general de Servicios Mé-
dicos del IPEJAL, presentó su evaluación de 2019 y pro-
yección de 2020.

El parte de novedades dado por el galeno, muestran un 
IPEJAL con problemas por su saturación de servicios, así 
nos enteramos de que:

-Actualmente -en ese enero de 2020- la población con 
derecho e inscritos al sistema de salud subrogado de IPE-
JAL son 33,023 derechohabientes, entre titulares y sus be-
neficiarios, el crecimiento de nuestros derechohabientes 
fue del 2018 al 2019 en un 7%

-La distribución de derechohabientes en las 3 UNI-
MEF es la siguiente:

PILA SECA:   13,804
FEDERALISMO:   10,557
JAVIER MINA:   5,911

-El crecimiento anual en vigencias del 2019 compara-
do al 2018 fue de un 6%. Donde se tiene 8,248 titulares y 
2,878 beneficiarios.

-La población derechohabiente 2018 fue de 30,962; 
en 2019 fue de 33,023; para 2020 se estimaba tener 
35,564. El incremento poblacional entre 2019 y 2018 se 
estima de un 7.14 %.

-Pacientes con diabetes en 2018 fueron 7355; en 
2019 fueron 7902.

-Pacientes con hipertensión en 2018 fueron 9920; en 
2019 fueron 10668.

-En cuanto al cuadro básico de medicamentos en 
2018 ABISALUD tenía desde 2016, 763 Claves Adju-
dicadas. 

-Cuadro Básico 2019, por medio de licitaciones se 
adjudicaron a 14 proveedores, Licitación julio 2019: 
53% Claves Adjudicadas, 47% Claves Desiertas.

Licitación agosto 2019: 17% Claves Adjudicadas, 
83% Claves Desiertas.

Última Licitación septiembre de 2019: Quedando 
un total de 538 Claves adjudicadas de 587 Claves. Por 
eso desde 2019 ya existe un desabasto en los medica-
mentos que maneja el IPEJAL.

-Para el Cuadro Básico 2020, con base a las necesi-
dades que se presentaron en el 2019 se genera un nuevo 
cuadro donde participan 38 proveedores. Proceso de li-
citación 711 Claves Adjudicadas, de las cuales 12% de 
las claves ningún proveedor presentó propuesta. Más 
de 80 claves del Cuadro Básico de medicamentos no 
están en existencia.

-En el 2019 de acuerdo con las necesidades que se pre-
sentaron para dar la atención adecuada a los derechoha-
bientes realiza la nueva modalidad de reembolso, donde se 
han realizado el trámite de 2400 reembolsos.

- De las 587 Claves del Cuadro Básico que, en 2019, se 

CONSULTA   
CONSULTA   2018 2019 2020
CONSULTA EN UNIMEF  235506 270971 291823
INTERCONSULTA A ESPECIALISTAS 61230 63357 68232
CONSULTA EN HOSPITAL  12529 10620 11437
PROCEDIMIENTOS HOSPITALARIOS 24730 23572 25386

El Poder Legislativo del Estado de Jalisco, da 
muestra de las prácticas de cuotas y arreglos 
partidistas en el proceso de designación de con-
sejeros de la Judicatura y consiguió las críticas 

del Comité de Participación Social (CPS) del Sistema Es-
tatal Anticorrupción (SEA) debido al desaseo del proce-
so legislativo, donde se eligieron bajo procedimiento de 
convocatoria abierta y supuesto lineamientos incluidos 
exámenes elaborados por universidades que al final y al 
parecer no resultaron convenientes para los intereses de 
las bancadas partidistas en el congreso, resultando en una 
convocatoria desierta a la normatividad del propio legisla-
tivo pero arreglada a modo de acuerdo político y que hoy 
nos deja nuevos integrantes a la Judicatura del Estado.

Desacostumbrados todavía los políticos de la gran ca-
pacidad que tiene la sociedad organizada en cualquier mo-
dalidad que se presente para ser contrapeso en decisiones 
que puedan revelar que no se dieron bajo condiciones de 
legalidad y transparencia, nuestro congreso estatal expuso 
una clara molestia al ser cuestionado por acciones que a 
la luz de la democracia juzgan ser de naturaleza política y 
de intereses partidistas o cuotas pendientes entre quienes 
ostentan el poder en Jalisco, quizás el problema podría ser 
que la participación ciudadana resulta un estorbo para la 
politiquería, la cual por su naturaleza de lucha social in-
comoda en las gestiones mal llamadas “políticas” que en 
realidad defienden las bancas de MC y PAN señaladas de 
manejar con opacidad el proceso legislativo de designa-
ción de consejeros para el poder judicial.

En este sentido, más allá de los dimes y diretes entre 
el Congreso del Estado de Jalisco y el Comité de Partici-
pación Social del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA) 
por un proceso como muchos en los que se les ha criticado 
a distintas legislaturas, el punto es que nuestro congreso 
sigue sin concientizarse del papel que debe ejercer como 
representante electo de la sociedad, continúa demostrando 
que una vez que el político llega al congreso para fungir 
como diputado local, la política es más importante que la 
representación y termina obedeciendo a situaciones polí-
tico partidistas alejadas de las necesidades de la sociedad 
o bien como en este caso abonando para avalar la llegada 
a los poderes públicos de perfiles adecuados o prometidos 
para los intereses de grupos de poder que hoy administran 
el Estado.

Es importante que la sociedad sea activa y proactiva 
en los señalamientos a los poderes públicos, para conver-
tirse en una necesidad que se adhiere a la responsabili-
dad que tenemos los ciudadanos de atención constante 
a nuestros legisladores y a lo que elegimos en tiempos 
electorales, para revalorar y reaccionar en los próximos 
tiempos electorales y quienes demuestren ó justifiquen sus 
acciones detrás de la palabra “política” donde los acuer-
dos, las cuotas y la falta de transparencia sea lo que real-
mente practican, mientras ostentan un cargo público, no 
sean merecedores de confianza para representación pro-
ducto de procesos electorales, la política en México debe 
transformarse para ser aliada de la sociedad mediante la 
transparencia, la legalidad y la justicia.

Que la presión que se ejerce a través de un grupo so-
cial en cualquiera de sus modalidades no sea callada por 
ningún poder público, ni por ningún integrante, la calidad 
legislativa deberá manifestarse mediante un trabajo cons-
tante y arduo para lograr enterrar anteriores legislaturas 
corruptas e inútiles, con una labor de actuación limpia, 
congruente y satisfactoria siempre de cara a la sociedad, 
manifestando por convicción que es un contrapeso de los 
poderes en el Estado y que tomaron posesión para servir 
a la sociedad jalisciense no a grupos e intereses, mientras 
eso no suceda no hay razón para exigir respeto al Congre-
so del Estado de Jalisco.

En este contexto pugnar por la desaparición de la si-
mulación representativa en cualquier poder público de 
Estado, es sin duda el papel de la sociedad, no importa la 
forma en que esté agrupada la ciudadanía siempre será una 
lucha social contra la impunidad en los poderes y gobier-
nos, sin lugar a dudas la razón le pertenece a quien cues-
tione la opacidad, observemos de cerca al poder legislati-
vo ya que vienen temas legislativos como la armonización 
de las leyes de desaparición de personas y deberán escu-
char a los colectivos con la misma atención que tuvieron 
a sus cuotas en el proceso de designación de consejeros a 
la Judicatura. 

OPINIÓN
Mónica 
Ortiz

Por |

CONTRAPESO SOCIAL 
VS LEGISLATIVO

LUCHAS SOCIALES
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“Existe una publicación científica en una de las re-
vistas de más prestigio a nivel mundial, que sugiere que 
el retraso de más de 3 días en contar con un resultado de 
la prueba de PCR en el sudado nasofaríngeo genera alto 
riesgo de incremento de contagios, por lo tanto, no abona 
a la contención y la mitigación de esta pandemia. El estu-
dio se ha realizado, porque se ha visto el escenario a nivel 
mundial por la carga de trabajo, creo que es un llamado 
de atención a la autoridad sanitaria para que se modifi-
quen las estrategias, aumenten el número de lugares para 
la realización de la prueba y la infraestructura para tener 
resultados más oportunas. La recomendación es mantener 
el aislamiento en tanto se tiene el resultado”. 

UNA LUZ AL FINAL DEL TÚNEL
Consciente que a nadie le gusta dar malas noticias y a 

pesar del panorama poco alentador que prevé en el corto 
plazo, Héctor Raúl Pérez también expresó que el hecho 
de que los laboratorios anuncien avancen en la búsqueda 
de la vacuna contra el COVID19 y que esta misma se 
pueda tener a finales de año es una luz de esperanza en 
medio de toda la pesadez que se ha vivido en los últimos 
meses.

“A nadie nos gusta dar malas noticias, sin embargo, 
en circunstancias como ésta de debe hablar con apego a 
la realidad, porque cuando se matizan las cosas y se dice 
que todo va miel sobre hojuelas, las personas se pueden 
confiar, se puede relajar la disciplina y eso no ayuda, no 
abona. A nadie nos gusta ver malas noticias, a todos nos 
gustan las buenas nuevas. Dentro de este mundo de no-
ticias, hace algunos días, aparecieron publicaciones en 
algunas revistas científicas de circulación internacional 
hablando de los primeros resultados de los ensayos clíni-
cos utilizando ya productos que son candidatos a vacuna 
con buenos resultados”.

Agregó: “Siguen estudios de fase 3 a mayor escala 
para confirmar que estos resultados en donde se han for-
mado anticuerpos y células del sistema inmune van a pro-
teger contra COVID19. Es como una luz al final del túnel, 
una noticia que debe generar buenas expectativas y espe-
ranzas de que muy pronto, posiblemente a final de año, 
podamos tener ya vacunas disponibles para contener esta 
enfermedad. Creo que es una buena noticia de las que 
también nos gusta escuchar, pero no debemos confiarnos, 
faltan algunos meses para tener resultados definitivos al 
respecto”.

De la misma manera, aseveró la importancia de que 
cuando la vacuna esté lista la prioridad no sea la econó-
mica sino la social, para que los gobiernos la tengan al 
alcance y se la puedan brindar a todos los ciudadanos sin 
excepción.

“Es clave y fundamental que los desarrolladores de 
estas vacunas no lo vean con propósitos mercantilistas, 
sino que se vea como un propósito de solidaridad mun-
dial internacional para que todo mundo tenga acceso a 
este beneficio a través de un sistema y una estrategia de 
distribución general, que no exista inequidad y que buena 
noticia que sea a costos bajos para que los gobiernos ten-
gan la capacidad de adquisición para toda la población”, 
puntualizó.

>LAS VACUNAS TARDARÁN ENTRE 4 Y 6 MESES

Por  Diego Morales

La aceleración que 
ha tenido la curva 
epidemiológica 
en conjunto con 

el aumento de los casos 
sospechosos de COVID19 
genera un panorama nada 
alentador en Jalisco, así lo 
precisa el Doctor Héctor 
Raúl Pérez, miembro de la 
Sala Situacional de Salud 
de la Universidad de Gua-
dalajara.

Con cifras del último 
cierre, en Jalisco se cuenta 
con 25 mil 277 pacientes 
confirmados, mil 394 de-
funciones y se documentan 
3 mil 385 casos sospecho-
sos, números que alarman 
y el llamado a la población 
es no aflojar en las medi-
das de sanidad que se han 
impuesto a nivel mundial, 
como la sana distancia, el 
quedarse en casa y el lava-
do constante de manos.

“Se ha acelerado en 
el último mes, los casos 
sospechosos son aquellos 
que existen síntomas en 
los últimos 14 días, que 
se encuentran en estudio 
laboratorial. Me preocu-
pa porque no habíamos 
alcanzado estas cifras en 
semanas previas, particu-
larmente en el último mes, 
la cantidad de casos sospe-
chosos oscilaba entre mil 
500 y 2 mil 300 casos. Es-
tamos alcanzando un nú-
mero importante, son los 
casos que eventualmente 
pueden ser fuente de con-
tagio para otras personas, 
esto conjuntamente con el 
incremento y la acelera-
ción que ha tenido la curva 
epidemiológica, nos gene-
ra un panorama nada posi-
tivo para Jalisco”.

Subraya: “No debe-
mos cansar en decirle a la 
población, aquí y en todo 
el mundo las medidas de 
aislamiento social son las 
más importantes, aunque 

ya lo hayamos dicho mil y una vez, no podemos dejar 
de hacer la recomendación, porque no hay un tratamien-
to específico antiviral hasta este momento y las vacunas 
aunque ya hay resultados promisorios están todavía en 
curso las investigaciones, seguramente tardarán entre 4 y 
6 meses los resultados definitivos para poder producirlas 
a gran escala y puedan estar al alcance de todo mundo”.

PANORAMA POCO ALENTADOR
En entrevista llevada a cabo en el programa “Re-

flexiones desde Jalisco” de El Colegio de Jalisco, Héctor 
Raúl Pérez precisó el panorama no es nada alentador y no 
solo en Jalisco, sino que la preocupación alcanza a todo 
América Latina, en donde no se ve una estrategia sólida 
para la contención y mitigación de la enfermedad.

“El panorama no es bueno, no es bueno para América 
Latina en general. La Organización Mundial de la Salud 
ha alertado que el continente se está convirtiendo en un 
epicentro muy peligroso porque no tiene visos de tener 
estrategias sólidas para la contención y mitigación de la 
enfermedad, adicional a esto, se acaba de notificar el ries-
go de rebrotes en varios países europeos lo que puede sig-
nificar regresar al confinamiento y al cierre de actividades 
económicas que ya habían reiniciado en diversos países”.

A la vez, el ex Director del Hospital Civil de Guadala-
jara, resaltó la importancia de modificar la estrategia para 
la realización de las pruebas, pues la que se tiene actual-
mente no abona a la contención de la pandemia.

El doctor Héctor Raúl Pérez Gómez advierte que el panorama 
del comportamiento del Covid19 no es alentador en Jalisco, 
ya que en las últimas semanas ha ido en aumento la veloci-
dad de números de contagios de la pandemia.

DOCTOR HÉCTOR RAÚL PÉREZ GÓMEZ/ LA ENTREVISTA
LAS VACUNAS
“Siguen estudios de fase 3 a mayor escala para confirmar que estos resultados en 
donde se han formado anticuerpos y células del sistema inmune van a proteger con-
tra COVID19. Es como una luz al final del túnel, una noticia que debe generar buenas 
expectativas y esperanzas de que muy pronto, posiblemente a final de año, podamos 
tener ya vacunas disponibles para contener esta enfermedad”.

LATINOAMÉRICA
“El panorama no es bueno, no es bueno para América Latina en general. La Organización 
Mundial de la Salud ha alertado que el continente se está convirtiendo en un epicentro 
muy peligroso porque no tiene visos de tener estrategias sólidas para la contención y 
mitigación de la enfermedad”.

DR. HÉCTOR RAÚL 
PÉREZ GÓMEZ/

MIEMBRO DE 
LA SALA 

SITUACIONAL DE 
SALUD DE LA 

UNIVERSIDAD DE 
GUADALAJARA.

No debemos 
cansar en de-
cirle a la pobla-
ción, aquí y en 
todo el mundo 
las medidas 
de aislamiento 
social son las 
más importan-
tes, aunque ya lo 
hayamos dicho 
mil y una vez, no 
podemos dejar 
de hacer la re-
comendación, 
porque no hay 
un tratamiento 
específico anti-
viral hasta este 
momento”.

SE ACELERA CURVA EPIDEMIOLÓGICA: 
LA PANDEMIA COVID19 SE 
TORNA CRÍTICA EN JALISCO A LA ESPERA DE SU REGISTRO

La pandemia ocasionada por el COVID19 ocasionó 
que su registro como partido político local se haya retra-
sado, no obstante, Ernesto Gutiérrez está tranquilo, pues 
tienen todos los requisitos que la ley les ha marcado y es-
pera que en el mes de septiembre ya tengan la constancia 
como partido, teniendo claro que Hagamos aparecerá en 
las boletas de la contienda electoral de 2021.

“Nosotros estamos esperando que el Instituto Electo-
ral dictamine nuestra solicitud de registro como partido 
político local. Desde el 6 de diciembre del año pasado 
completamos todos los requisitos que la convocatoria 
marcaba, celebramos todas las asambleas, afiliamos a 
más de 28 mil personas, estábamos a la espera que en 
mayo el IEPCJ aprobara la solicitud y en junio el INE nos 
validara como partido, pero ambos institutos entraron en 
una suspensión de términos, afortunadamente hay fecha 
límite en septiembre donde se dictaminará, esperamos 
una respuesta que confiamos que será positiva pues esta-
mos muy por encima por las metas mínimas establecidas 
por la ley”.

En cuanto a los perfiles que buscarán para encabezar 
las candidaturas de Hagamos en el estado, adelantó que 
de entrada deberán ser aquellos que tengan la visión ge-
neral del proyecto, enfocado a erradicar la desigualdad 
estructural que existe en Jalisco.

“Tienen que ser candidaturas encabezadas por per-
sonas que compartan la visión general de Hagamos, que 
tiene que ver con el combate a la desigualdad estructural, 
que sean personas que quieran imprimirle a la vida públi-
ca honestidad y la idea de que todos somos iguales ante la 
ley y que debemos tener un piso mínimo común parejo. 
En ese sentido, la composición de Hagamos desde ahora 
en adelante es variada, hay personas jóvenes, la dirigen-
cia la comparto con Valeria Ávila, una joven de 27 años, 
yo tengo 29 años, pero también nos acompañan personas 
experimentadas y será un proceso democrático, largo y 
terminaremos con una composición paritaria pero diversa 
en términos de perfiles”.

UNA PLATAFORMA DEMOCRÁTICA
El mensaje de Hagamos a la sociedad jalisciense es 

uno, se están preparando para ofrecer una plataforma de-
mocrática en el estado, que equilibre las desigualdades 
que existen, tanto en materia social, de municipios así 
como de bienes públicos en la región.

“Nos estamos esforzando por presentar una platafor-
ma profundamente democrática, las iniciativas que ten-
drán las personas que encabecen las candidaturas de Ha-
gamos serán recogidas por personas de la sociedad civil, 
la agenda que vamos a empujar con mayor fuerza será en 
torno a romper los ciclos de desigualdad, Jalisco es un 
estado terriblemente desigual, entre las personas, en sus 
municipios, en la calidad de los bienes públicos. Tenemos 
la misión de convertir a Jalisco en la entidad del país con 
más bienes y servicios públicos de mayor calidad”.

Añadió: “En nosotros encontrarán una opción fresca, 
honesta y tenemos muchas ganas de representar digna-
mente al estado, porque las fuerzas políticas que ya han 
tenido la oportunidad de gobernar, algunos con cinismo 
ya no ofrecen nada nuevo y otros construyeron una espe-
ranza que han demostrado no estar a la altura de la mis-
ma”, puntualizó.

>SALE EN DEFENSA DEL COMITÉ DE PARTICIPACIÓN SOCIAL

Por  Diego Morales

Luego de que los diputados locales aprobaron 
en sesión un acuerdo para rechazar los señala-
mientos que les hizo el Comité de Participación 
Social del Sistema Estatal Anticorrupción por la 

elección de los tres consejeros de la judicatura, la orga-
nización política Hagamos Jalisco levanta la voz: basta a 
la intención de intimidad y deslegitimar a sus integrantes.

Para Ernesto Gutiérrez, presidente de Hagamos Jalis-
co, es inconcebible la postura que asumió el legislativo, 
pues lo que se hace desde el Comité de Participación So-
cial es una demanda de la sociedad civil organizada con 
el afán de tener un combate más efectivo a la corrupción.

“Es un jalón de orejas y en Hagamos creemos que no 
es propio, el poder legislativo no tendría que hacer eso, 
es un intento de censurar a un organismo, en un tema que 
viene a partir de una demanda de la sociedad civil orga-
nizada en tener un combate más efectivo a la corrupción. 
En estos espacios, como el consejo de la judicatura, no 
puede haber intereses de manera oscura, imaginemos lo 
que pasaría después en términos de impartición de jus-
ticia”.

Entre las preocupaciones que tienen desde Hagamos 
Jalisco, es más que por el pasado, por el futuro de las de-
signaciones públicas, por ello, el joven dirigente insistió 
en la importancia del tema.

“Creemos que es un intento de intimidad, de callar 
al Comité de Participación Social, no tanto por lo que 
ya pasó, sino por lo que va a pasar. Vienen nueve magis-
traturas para definirse, seguirá habiendo designaciones 
públicas, me parece que lo que quieren lograr es tener 
enfrente a un Comité dócil, silencioso, pero eso no se 
puede permitir”.

POR UNA NUEVA LEY DE DESIGNACIONES PÚBLICAS
El eco del desplegado que lanzaron en la semana en 

sus redes sociales ha permeado en las sociedad civil or-
ganizada, en donde en conjunto, diversas agrupaciones 
ya trabajan en la búsqueda de una nueva ley de designa-
ciones públicas en el estado.

“Hemos tenido una participación social interesante a 
partir de esto, formamos parte del diálogo en el tema. 
Junto con una iniciativa ciudadana que venimos impul-
sando desde hace un par de semanas, nos ha permitido 
entrar en comunicación con el propio Comité de Parti-
cipación Social y algunos otros sectores relevantes de la 
sociedad civil, estamos en la construcción de un consen-
so en Jalisco sobre la necesidad que haya una ley clara de 
designaciones públicas”.

Agregó: “La iniciativa está representada por la Maes-
tra Imelda Hernández, es de las personas que participa-
ron en ese concurso de designaciones públicas para las 
vacantes del Consejo de la judicatura, es la persona que 
sacó mejor calificación y estuvo mejor evaluada en pri-
mera y segunda instancia, que quedó fuera por el reparto 
de cuotas con botín. Ella es la autora de una iniciativa 
que propone poner orden a las instituciones públicas para 
que entre otras cosas quien no cumpla los requisitos de 
ninguna manera pueda ser electo o electa, además de la 
armonización entre la constitución y las normas secunda-
rias para que no haya lagunas que le permitan al congreso 
hacer lo que hizo la vez pasada”.

DIFERENCIAS… TAMBIÉN COINCIDENCIAS
Aunque con esta ya son diversas las diferencias que 

tienen como agrupación y los poderes ejecutivo y legisla-
tivo, Ernesto Gutiérrez precisó que en Hagamos señalarán 
todo aquello que crean incorrecto, ya sea como organiza-
ción o desde la tribuna como lo ha venido haciendo Mara 
Robles y Enrique Velázquez en el Congreso de Jalisco.

“Me parece que nosotros como agrupación, tanto 
Mara como Enrique lo han hecho en tribuna, nos toca de-
fender las cosas en las que creemos, los diferendos no tie-
nen que ver ni con berrinches ni posturas de interés, sino 
con lo que es correcto. Hemos tenido desencuentros con 
el Congreso, porque sí creemos que recortar el tiempo de 
las campañas a 30 días sin mediar el diálogo, sin justi-
ficación suficientemente sólida, sin ejemplos de política 
comparada a nivel nacional o internacional, es una actitud 
antidemocrática. Definir a los consejeros de la judicatura 
de madrugada, violar el procedimiento establecido en la 
convocatoria que ellos mismos hicieron, se lo pasaron por 
el arco y claro que había que denunciarlo”.

Sin embargo, también indicó que en aquellos temas 
que consideren que son correctos serán una organización 
que apoye a los temas que permitan a Jalisco ser una en-
tidad más igualitaria en todos los sentidos.

“También habrá coincidencias, creo que hay causas 
comunes tanto con el gobierno como con muchas ins-
tancias políticas vamos a tener en común, nosotros no 
nos vamos a encasillar ni en la armonía siempre ni en 
el disenso siempre, vamos a ser una fuerza atípica, que 
se posiciona de manera inteligente sobre cada uno de los 
temas”.

El presidente de Hagamos, Eduardo Gutiérrez, entrevistado 
por Conciencia Pública, señala que están en espera del regis-
tro como partido, después de haber cumplido con cada uno 
de los requisitos que el IEPC exige.

ERNESTO GUTIÉRREZ/LA ENTREVISTA
HACEN LO CORRECTO
“Me parece que nosotros como agrupación, tanto Mara Robles como Enrique Veláz-
quez lo han hecho en tribuna, nos toca defender las cosas en las que creemos, los 
diferendos no tienen que ver ni con berrinches ni posturas de interés, sino con lo que 
es correcto”.

LOS DESENCUENTROS
“Hemos tenido desencuentros con el Congreso, porque sí creemos que recortar el tiem-
po de las campañas a 30 días sin mediar el diálogo, sin justificación suficientemente 
sólida, sin ejemplos de política comparada a nivel nacional o internacional, es una ac-
titud antidemocrática”.

HÁGAMOS SE PRONUNCIA POR UNA 
LEY DE DESIGNACIONES PÚBLICAS
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pensábamos que si la economía estaba bien, tarde o temprano 
todas las demás cosas se iban a resolver, por ejemplo salud 
pública. Lo que estamos viviendo ahora, mete ruido, mete 
miedo, porque puede ser el prólogo de lo que vendrá con todo 
lo que tiene que ver con cambio y desorden climático, si nos 
asusta lo que hemos vivido por esta crisis de salud, imagine-
mos que los pronósticos más apocalípticos relacionados con 
medio ambiente empiecen a tomar forma en 10 o 15 años”.

Subrayó: “La crisis del COVID19 nos ha colocado frente 
a situaciones que hasta hace 6 meses todo mundo diría que es 
el guión de una mala película. Que se van a cerrar fronteras, 
se va a obligar que las empresas cierren o dejen de trabajar, se 
obligará que la gente permanezca en su casa, todo esto que no 
estaba en nuestro radar está ocurriendo, ocurrió o va a ocu-
rrir. La incertidumbre tiene que ver con la incapacidad que 
tenemos de prever, esto vale para industrias completas, para 
familias, para individuos y por supuesto para gobiernos, no 
hay manera de organizar programas de gasto ingresos con la 
información que se tiene”.

TIEMPOS DE INCERTIDUMBRE
A pesar de que la incertidumbre se marcó más con la 

pandemia, antes del COVID19 ya había temas complejos 
por resolver a nivel mundial. Por ello, es impensable dar un 
pronóstico de qué pasará en el corto y mediano plazo en los 
gobiernos, las industrias y la sociedad en general.

“La mayoría de los pronósticos que tenemos, no tienen 
raíces en la realidad, porque solo expresan la parte conocida 
que es una parte muy pequeña de lo que nos está pasando. 

LA GRAN LECCIÓN DE LA EPIDEMIA COVID19:
“NO HAY SALUD ECONÓMICA, 
SI NO EXISTE SALUD PÚBLICA”

>MAYORÍA DE PRONÓSTICOS CARECEN DE RAÍCES EN LA REALIDAD

Por Diego Morales

La gran lección que 
nos deja la pande-
mia del COVID19 
en su primera etapa 

es que aunque se pensaba 
que eran cosas que podían 
ser independientes no hay 
salud económica si no existe 
salud pública, es la precisión 
que hizo el maestro Luis 
Miguel González Márquez, 
Director General Editorial 
Periódico El Economista, 
en su charla magistral “Un 
Nuevo Orden Mundial”, or-
ganizado por 10Femac Em-
presarias de Jalisco.

“Damos por hecho que 
el coronavirus será un he-
cho transformador, pero no 
terminamos de entender 
algunas de las respuestas 
más relevantes, por ejemplo, 
cuánto tiempo más durará la 
crisis que estamos vivien-
do y  si me apuran, cuánto 
tiempo durará su capítulo 
sanitario y cuánto durará la 
secuela en lo económico y 
lo social. Entrando a esto, 
yo diría que la pregunta más 
relevante es, ¿qué cicatrices 
nos dejará esta crisis y qué 
aprenderemos de ella?”, 
precisó el ponente en charla 
llevada a cabo vía la plata-
forma Zoom. 

Aunque todavía no ocu-
rre, la crisis obligará a revi-
sar la historia económica del 
Siglo 20, indicó González 
Márquez, quien de acuerdo 
a las expectativas en Méxi-
co, se podría vivir una crisis 
inédita en el país.

“Los pronósticos dicen 
que la economía mexicana 
puede caer entre 9 y 12 por 
ciento, una pregunta que 
suena casi metafísica es, 
¿qué significa caer 12 por 
ciento?, si lo pudiéramos 
contestar de manera simple, 
imagínense que sumas la 
crisis del 94 con la crisis del 
2009, eso sería lo equivalen-
te. La única vez que la eco-
nomía mexicana ha caído un 

ENTRE OPTIMISTAS Y PESIMISTAS
“Quien sea optimista dirá que de esta crisis saldremos más sabios, más flexibles, sere-
mos capaces de reinventarnos. Quienes sean pesimistas podrán decir que la crisis no 
solo no nos hará mejores, sino que va a empeorar las cosas que ya estaban”. 

HAY AÚN MUCHAS PREGUNTAS
“Damos por hecho que el coronavirus será un hecho transformador, pero no terminamos 
de entender algunas de las respuestas más relevantes, por ejemplo, cuánto tiempo más 
durará la crisis que estamos viviendo y  si me apuran, cuánto tiempo durará su capítulo 
sanitario y cuánto durará la secuela en lo económico y lo social”.

Luis Miguel González, Director General Editorial de El Economista presentó un análisis muy interesante del panorama en el 
Nuevo Orden Mundial como efecto de la epidemia del Covid19, organizado por 10FEMAC Empresarias de Jalisco.

EL NUEVO ORDEN MUNDIAL, ANÁLISIS DE LUIS MIGUEL GONZÁLEZ

porcentaje de ese tamaño, es 1932-1933, en ese momento el 
mundo vivía la gran depresión y México en particular no ter-
minaba de estabilizar el régimen post revolucionario cuando 
llega esto”.

Subrayó: “A esta idea que vamos a una gran crisis, algu-
nos historiadores, pensadores, filósofos dicen que esta crisis 
tendrá algunos elementos que merecen detenerse en ellos. 
Vamos a una cosa que se llama la era de la incertidumbre, 
pero otros autores dicen que estamos entrando en algo que 
podemos caracterizar como la era de la furia. Por qué se habla 
tanto de incertidumbre, diría en buena medida, porque esta-
mos en un momento que no hay bola de cristal que nos sirva 
para asomarnos al futuro, nos gustaría poder decir la crisis 
se acaba en 2021, la fotografía tiene forma, la verdad es que 
nadie sabe qué forma va a tomar esto, porque hay muchas 
variables desconocidas”.

COMO EN LAS PELÍCULAS…
El escenario mundial actual era impensable hace un año, 

como si fuera un guión de una película, en donde los gobier-
nos cierran fronteras, las empresas cierran y la gente es obli-
gada a permanecer en sus casas. Sin embargo, Luis González 
Márquez precisó que este podría ser la antesala de otras crisis 
importantes venideras, como la del cambio climático.

“La gran lección que nos deja en esta primera etapa el co-
ronavirus, es que no hay salud económica si no hay salud pú-
blica. Habíamos vivido de una manera en la que pensábamos 
que cada cosa podía estar en un cajón y si un cajón era un de-
sastre el otro podía funcionar bien. En el fondo, la imagen es 

EL MUNDO DIGITAL
“El mundo digital no tiene fronteras, lo que ha hecho el confinamiento es acelerar esta 
tendencia hacia la hiperconectividad, generando un salto cualitativo hacia la digita-
lización digital de mucho y las preferencias de cómo trabajar, el consumo y pasar el 
tiempo”.

LOS PRONÓSTICOS
“La mayoría de los pronósticos que tenemos, no tienen raíces en la realidad, porque solo 
expresan la parte conocida que es una parte muy pequeña de lo que nos está pasando. 
No sabemos en México cuántas personas más van a morir, no sabemos cuántas indus-
trias van a transformarse, no solo a partir de impulsos positivos como la digitalización, 
sino a partir de sentimientos primarios como el miedo”.

LUIS MIGUEL 
GONZÁLEZ/
DIRECTOR 
EDITORIAL 

DEL DIARIO EL 
ECONOMISTA

A pesar de que 
la incertidumbre 
se marcó más 
con la pandemia, 
antes del CO-
VID19 ya había 
temas complejos 
por resolver a 
nivel mundial. 
Por ello, es im-
pensable dar un 
pronóstico de 
qué pasará en 
el corto y me-
diano plazo en 
los gobiernos, 
las industrias y 
la sociedad en 
general”.

La crisis del Covid19 genera pánico e incertidumbre sobre el futuro del mundo, analiza Luis Miguel González e impacta al 
Orden Mundial.

No sabemos en México cuántas personas más van a morir, 
no sabemos cuántas industrias van a transformarse, no solo 
a partir de impulsos positivos como la digitalización, sino a 
partir de sentimientos primarios como el miedo. Evidente-
mente la industria del turismo, los espectáculos en vivo, la 
propia noción de una plaza pública, está en un proceso de 
redefinición brutal. Cuánto tiempo tardaremos en que las pla-
zas públicas vuelvan a ser lo que eran, no lo sabemos, pero 
además no sabemos si es posible pensar que una plaza sea lo 
que era en diciembre o si tengamos un festejo público como 
los teníamos”.

Prueba de la incertidumbre que se vivía en el orden mun-
dial fueron las marchas feministas antes de que estallará la 
pandemia en el país, uno de los tantos temas que no se han 
podido sanar y que seguirán siendo una moneda al aire en el 
futuro.

“Dentro de esta incomodidad, molestia, coraje, había 
muchos tonos, discursos pero había una sola realidad. Hay 
grupos enormes, en este caso mujeres, que consideran que el 
orden social no es el que debe ser y por supuesto consideran 
que el futuro tiene que ser modificado. Por momentos, perde-
mos de vista que antes del COVID19 ya teníamos muchos te-
mas por resolver, muchas asignaturas pendientes. El mundo, 
sobre todo el occidental, había vivido una crisis profunda en-
tre 2008 y 2009 de la que en teoría se deberían haber sacado 
lecciones relevantes para reinventar el capitalismo, lo cierto 
que no ocurrió y todas esas preguntas siguen en el aire”.

Añadió: “No solo nos corresponde inventar un mundo que 

responda a lo que el Coronavirus nos está enseñando en esta 
crisis, sino por supuesto importa que en la nueva normalidad 
o en la lista de tareas pendientes cuando la crisis acabe, tam-
bién tratemos de hacer un esfuerzo por resolver muchos de 
los temas que estaban, como el caso de las mujeres, pero está 
el tema de cambio climático, un orden mundial más justo, por 
ejemplo con los migrantes. México entraba al 2020 inmerso 
en un proceso de cambio político, económico, que reflejaba 
parte de esos retos, pero que no los estaba resolviendo”.

LOS ESCENARIOS ECONÓMICOS
Hablar de un mundo post COVID19 será equivalente a 

cómo recibieron los países la pandemia, indicó Luis González 
Márquez. Pues hay casos en donde sus sistemas económicos, 
de salud pública y sociales los hará salir fortalecidos, en otros, 
como en México, será una realidad sumamente retadora.

“Es importante entender la transformación que viene, 
pero no perder de vista que el mundo antes del Coronavirus, 
en particular la realidad mexicana, ya era suficientemente re-
tadora. Cuando se hacen los pronósticos, hay una separación 
que puede parecer tajante, pero es realista. Del COVID19 los 
países saldrán una especie de versión amplificada de como 
entraron, los países que tenían ciertas ventajas, muy proba-
blemente salgan fortalecidos, no es casualidad que se diga 
que el gran ganador de esta crisis es China, no porque haya 
inventado al bicho, sino porque estaba en una dinámica de 
crecimiento muy fuerte, pero también hay países como Ale-
mania que salen fortalecidos porque llegaron a la crisis pre-

parados con un sistema de salud que funcionaba, con un siste-
ma económico funcional, con una sociedad que más o menos 
funcionaba”.

Agregó: “Quien sea optimista dirá que de esta crisis sal-
dremos más sabios, más flexibles, seremos capaces de rein-
ventarnos. Quienes sean pesimistas podrán decir que la crisis 
no solo no nos hará mejores, sino que va a empeorar las cosas 
que ya estaban. Yo diría, por lo pronto, no es que no  tenga un 
pronóstico, en cualquier caso reconozco que mis propios pro-
nósticos cuentan con muy pocos datos y son muchas ideas. 
En México, seguiremos enfrentando el proteccionismo a la 
americana, recordando que el libre comercio versión siglo 20 
y 21, es en buena medida consecuencia del esfuerzo constan-
te de Estados Unidos para favorecer el libre comercio”.

A la vez, subrayó que la actitud que tome Estados Unidos 
en este nuevo orden mundial impactará directamente a la eco-
nomía mexicana. “No estamos acostumbrados a un mundo 
donde Estados Unidos sea el principal promotor del protec-
cionismo y para México hay dos escenarios, los optimistas 
dicen que no es proteccionismo absoluto y lo que tendremos 
es una enorme oportunidad de quedarnos con una parte del 
mercado que pertenecía a China, estos optimistas dicen que 
México jugará libre comercio con Estados Unidos mientras 
juegan al proteccionismo con el resto del mundo, es probable, 
pero también es probable que Estados Unidos también juegue 
muy rudo con nosotros y sea proteccionista”, indicó.

LAS CONDICIONES HAN CAMBIADO
Agradeciendo la charla que tuvieron, Julieta Angulo, 

Presidenta de CEMJAL, precisó que se ha vuelto común 
escuchar que el COVID19 marca un antes y un después en 
la historia moderna, en donde parece las cadenas de valor 
dependerán más de la producción local que del capitalismo 
globalizado.

“Ya es previsible que las condiciones cambiarán entre los 
estados, se habla del regreso al unilateralismo o debilitamien-
to del capitalismo global, lo cual es posible al corto plazo. 
Pero en el mundo post pandemia, la interdependencia global 
va más allá de los estados, el mundo cerró fronteras en cues-
tión de días, algo impensable, se tomaron medidas en algunos 
países usando la represión autoritaria y en otros confiando la 
civilidad democrática para evitar la propagación de la enfer-
medad”.

Añadió: “El mundo digital no tiene fronteras, lo que ha 
hecho el confinamiento es acelerar esta tendencia hacia la 
hiperconectividad, generando un salto cualitativo hacia la 
digitalización digital de mucho y las preferencias de cómo 
trabajar, el consumo y pasar el tiempo. Cambió las cadenas 
de valor, en donde para lograrlo dependerá más de las capa-
cidades de la producción local que de la política que se está 
llevando en el mundo entero”, puntualizó.
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Gran decepción para todos los seguidores de Manuel Andrés López Obrador 
(MALO), resulta el “Caso Emilio Lozoya” ya que aunque le sirve desde el 
punto de vista mediático para tratar de sostener en medios un supuesto ataque 
a la corrupción, jamás veremos, como a muchos ya les urge, con una sed de 

venganza casi patológica, a los últimos presidentes, desde Fox, (aunque no tuvo nada que 
ver), Calderón, (el gran enemigo de MALO), y Peña Nieto, y a su operador, culpable de 
todos los males, Luis Videgaray, y por supuesto Anaya y Meade.    

Debemos reconocer que la forma en que están manejado el caso desde la Cuatro-Té, 
se les puede revertir, para iniciar, se le esta dando un trato de cómplice, y para berrinche de 
muchos, pronto obtendrá no solo su libertad, sino que además se suspenderán los procesos 
penales contra sus familiares.

Es cierto que el señor se acogió al beneficio que implica el llamado “criterio de opor-
tunidad”, producto de una hábil negociación de su equipo de abogados efectuada desde su 
detención en España, la cual se basa, de acuerdo con los dichos del propio Presidente, de 
un número indeterminado de videos, los cuales “probarán” que Lozoya otorgó cantidades 
enormes de dinero para comprar el voto de legisladores de los entonces partidos políticos 
de oposición, para la reforma energética. 

Sin embargo, comentan que entre los legisladores comprados se encuentran también 
legisladores que eran entonces distinguidos miembros del PRD y que ahora son gente muy 
cercana a MORENA Co., o acaso, ¿esas grabaciones no las van a difundir?, ya que ¿sólo 
los actos de los de la banqueta de enfrente son actos de corrupción?

Debemos destacar que entre los cercanos a la Cuatro Té que resultan, al menos salpi-
cados por los chismes, está nada menos que Salinas Pliego, gran amigo del Presidente o el 
gobernador Barbosa, entre otros. A la sociedad nos urge ver como el Ministerio Público, 
desde antes de la llegada de Lozoya al país ya había negociado la aplicación del “Criterio 
de Oportunidad” o en su caso el de “Testigo Protegido”, para que se le proteja al grado de 
que llegue al país y sea llevado, sin presentarlo en el reclusorio y ponerlo de inmediato a 
disposición del juez de la causa, a un hospital privado con todas las comodidades, para que 
desde ahí proporcione e infle chismes electorales.  

Desde el punto que busca MALO, este asunto lo tratará de administrar hasta las elec-
ciones de 2021, mientras, violando la secrecía de la propia Carpeta de Investigación, ya 
anunció: “Ahí hubo gran corrupción…un cañonazo de 1,200 millones de pesos, el que 
sirvió para pagar la reforma energética.” Ahora lo tiene que probar, porque no es lo mismo, 
que Lozoya haya utilizado dinero de la paraestatal PEMEX para el pago de esos supuestos 
moches, a que el ahora amigo de la Cuatro-Té haya repartido dinero de un tercero, ya que 
en este caso no existiría directamente un daño a la Nación, configurándose delitos distintos 
muchos de ellos prescritos a la fecha, además recordemos que generalmente en materia 
penal unos videos obtenidos ilícitamente no pueden ser tomados en cuenta por el juez. 

 Mucho se especula, pero hasta este momento son solo chismes, ya que para probar 
la culpabilidad penal de los supuestamente señalados, las pruebas, deben ser presentada 
ante un juez, y la evidencia debe haber sido obtenida de manera lícita, recordemos que la 
justicia no se puede manejar en base a suposiciones, primero se debe investigar y recabar 
pruebas, si se encuentran elementos y los delitos de los que se les acusa aun no prescriben, 
formular la imputación y vincular a proceso, y una vez iniciado el juicio, desahogar los 
elementos de convicción ante el juez, quien podrá encontrarlos culpables o inocentes. 

Si el juez, los encuentra culpables debemos aplaudir la decisión, lo que no se vale es 
crear un gran escándalo mediático desde la prensa y redes sociales, donde el Presiente y 
sus seguidores ya los encontraron culpables y solo falta la sentencia, que no dudo será 
quemarlos en leña verde. Todo eso llevará años, pero al señor López no le interesa el fondo 
jurídico, ya tiene material para azuzar a sus seguidores desde su show de La Mañanera. 
Al menos mediáticamente, bien administrado, le dará suficiente para distraer a la gente de 
lo realmente importante y que son los pésimos resultados económicos y el fracaso en el 
manejo de la pandemia y de la seguridad pública.  

Solo como ejemplo de acuerdo con un estudio de la firma australiana Asher & Lyric, 
tomando como muestra todos los 35 países miembros de la OCDE, México es el peor en 
los indicadores de Seguridad Pública, Salud y Educación. Además, México es el cuarto 
nivel mundial por muertes totales por coronavirus, solo le ganan Estados Unidos, Brasil, e 
Inglaterra. En cuanto homicidios dolosos en el mismo periodo MALO lleva 56,698 contra 
solo 29,035 de Peña Nieto y 18,451 de Calderón, además se calcula que se perderán 1.4 
millones de empleos, que el PIB bajara al (-) 12%. No sabemos nada de los empresarios 
de León secuestrados en Puerto Vallarta, por un comando armado. Esto es lo que como 
mexicano me preocupa, ya que se traduce en mi estabilidad económica, social y familiar, 
no chismes electorales. 

En los próximos días escucharemos mucho acerca de la teoría de “los frutos del árbol 
envenenado” que es una doctrina que hace referencia a las pruebas de un delito obtenidas 
de manera ilícita, las cuales impedirán posteriormente en el proceso judicial que puedan 
ser utilizadas en contra de cualquier persona.

Si en verdad hay culpables que sean juzgados y si las pruebas son contundentes que 
sean llevados a prisión, pero si no existen suficientes elementos, cosa que decidirá sola-
mente el Poder Judicial, que esto no sea utilizado con fines meramente electorales.  Creo 
que no veremos ninguna sentencia condenatoria.

Al tiempo. 
hromerof@lgrrabogados.com

twitter: @hectorromerof2

“El pueblo se cansa de tanta pinche tranza”, era consigna repetida en las manifesta-
ciones de oposicionistas, y es un elemento reiterado en la retórica presidencial que 
ha ofrecido acabar con la corrupción,” barriéndola como las escaleras, de arriba 
para abajo”, y no creo que haya un mexicano que no esté de acuerdo con ese pro-

pósito. Como tema de campaña, resultó de excelente rentabilidad y en consecuencia está 
presente diariamente en el discurso oficial repleto de símbolos, como la cancelación del 
Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México, alrededor de cuya construcción, se dijo, exis-
tía una gran corrupción; en la investigación sobre la llamada “estafa maestra” así como en 
la extradición de connotados políticos y servidores públicos, acusados de cometer ilícitos 
en el ejercicio de sus funciones.

Lo lamentable es, que al discurso y la nota periodística no le siguen acciones que 
permitan ver que el combate a la corrupción va en serio, sino que solo es instrumento para 
mantener la popularidad y la aceptación del Presidente de la República. Los resultados 
obtenidos no van de acuerdo con la proclama y se percibe la utilización de la justicia para 
fines político electorales y hasta para 
cumplir venganzas personales.

Se canceló un aeropuerto, a un 
costo que habrá de pagarse durante 
varias administraciones, y no hay una 
sola acusación que persiga la corrup-
ción denunciada desde la campaña 
electoral. Se encarceló por la estafa 
maestra a Rosario Robles y no hay 
ninguna acusación sobre quienes sus-
cribieron contratos y ejecutaron en los 
hechos las presuntas desviaciones; se 
concentraron las compras y además 
de causar desabasto de medicamen-
tos y otros insumos gubernamentales, 
se burla la ley de adquisiciones y se 
privilegia la asignación directa y sin 
concurso, de obras y contratos de su-
ministro aplicando además sanciones 
administrativas selectivamente, se 
congelan miles de cuentas pero no se 
abren carpetas judiciales por no pre-
sentar elementos suficientes para la 
investigación.

Mucho ruido y pocas nueces en el combate a la corrupción, pues en los hechos, ésta 
sigue cabalgando a lomos de nuevos jinetes. Cuando menos dos miembros del gabinete 
no pueden transparentar el origen de sus propiedades y otro más es señalado por asignar 
obras directamente en la refinería de Dos Bocas a compadres y amigos del cónyuge. Se 
adquieren directamente, “por emergencia”, respiradores y equipo a precios fuera de mer-
cado; se mueren 8 personas en hospital de Pemex por aplicar medicamentos adulterados 
y no se sabe siquiera a quien se compraron, menos que exista una investigación y así po-
demos seguir señalando actos que debieran ser motivo de persecución y no lo son y por si 
fuera poco, el INEGI informó que los actos de corrupción en la vida cotidiana aumentaron 
durante 2019 al afectar a 15,732 por cada cien mil habitantes, contra 14,635 en 2017.

Rosario Robles está encarcelada por omisión, por hacerse de la vista gorda ante la es-
tafa maestra,  ¿Quién tendría que estar en la cárcel por no ver lo que sucede en Dos Bocas, 
en las licitaciones a modo y en asignaciones directas?

Pero el colmo viene en el asunto de Odebrecht y Agronitrogenados, en torno a los 
cuales se ha levantado una burbuja informativa desconcertante y, a la vez, preocupante 
por el uso político de la justicia. En el primero, los sobornos o “prestaciones” hechas a 
Emilio Lozoya, se han querido vincular a su uso en campañas políticas, todas auditadas 
por cierto sin observaciones graves en cuanto a rebase de topes o uso ilegal de aportacio-
nes privadas, y en el segundo por el daño patrimonial causado en la compra a sobre precio 
de la empresa e instalaciones, cuyo monto es cuando menos cuatro veces inferior al daño 
causado a las finanzas públicas por la cancelación del NAIM. Desconcierta que tanto el 
gobierno como el acusado, estén tornando una causa judicial, endeble procesalmente, en 
una componenda política con el fin de obtener beneficios mutuos. El acusado, directamen-
te señalado en Brasil de haber recibido millones de dólares, ofrece abrir otra causa, por 
soborno, a quienes recibieron dinero para aprobar la reforma energética y a cambio recibe 
un trato preferencial y una posible absolución. Una negociación de la justicia en la cual el 
castigo queda sujeto a la raja política que se le pueda sacar a sus testimonios. El acusado 
pasa a ser acusador a cambio de beneficios para él y su familia en una negociación que uti-
liza la ley para fines evidentemente políticos, especialmente cuando viene una contienda 
electoral, en la que por lo visto, la corrupción seguirá siendo bandera. 

No hay que sancionar, hay que exhibir, de eso se trata no de hacer justicia, y mientras 
tanto, las penas se negocian, la justicia es selectiva, vengativa con los contrarios, benévola 
y hasta ciega con los afines, los corruptos corrompen por el criterio de oportunidad y la 
impunidad galopa en la 4T. Componendas políticas como antes, como ahora, pura tranza 
pues.

OPINIÓN OPINIÓN

Parece que de nada han servido los cientos de millones de pesos que se han gas-
tado por años en las obras de redes hidráulicas y prevención de inundaciones 
en distintos puntos neurálgicos de la Zona Metropolitana de Guadalajara, sin 
que los gobernantes en turno hayan encontrado soluciones verdaderas y mucho 

menos mejoras.
Cuando fue presidente municipal de Guadalajara, el actual Gobernador Enrique Al-

faro Ramírez, presumió la entonces importante y costosa obra en la Zona Industrial y 
lugares cercanos a lo que fue la Presa del Dean, lo que se aseguró sería para funcionar 
como un vaso regulador y evitar inundaciones en la zona poniente de varios puntos de 
la ciudad.

También las administraciones de militantes de Movimiento Ciudadano en Guadalaja-
ra, han destinados cientos de millones de pesos en calles y avenidas de la Zona Industrial 
y colonias aledañas colocando concreto hidráulico y ahora hasta adoquín en algunos 
puntos, sin embargo las corrientes de la tormenta que cayó levantaron varios sectores del 
encarpetado y ahora otra vez pasarán varias semanas y nuevas inversiones de millones 
de pesos para arreglar lo que parece cuento de nunca acabar.

También desgraciadamente se ha notado que la pretensión para resolver los conflic-
tos en temporales de lluvia no han funcionado y como ejemplo tenemos el más reciente 
del pasado sábado 25 de julio cuando cientos de viviendas y negocios sufrieron con las 
aguas fétidas y en gran volumen que provocaron inundaciones.

Según afectados señalaron que se vieron abandonados de cualquier tipo de apoyo 
gubernamental, ni bomberos, ni de protección civil acudieron en su auxilio hasta que 
bajaron los niveles del agua.

También por varias horas brillaron por su ausencia brigadistas y técnicos del SIAPA, 
quienes demostraron que a sus jefes les importó muy poco lo que estaba sucediendo y se 
notó el poco interés que tiene en sus obligaciones la nueva administración del organismo 
responsable de las aguas residuales y el suministro del vital líquido entre la población.

Mientras tanto el poder ejecutivo estatal tampoco se notó muy preocupado por lo que 
sucedía y se hicieron “ojos de hormiga” ante el fenómeno que como tantos años se han 
padecido en la “abandonada” Zona Metropolitana de Guadalajara.

¡UN GOBIERNO APOYADO EN LA MILICIA!
La actual administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador, se ha visto 

apoyado y como un salvavidas con el personal del Ejército Mexicano y la Secretaría de 
Marina Armada de México, sin que los altos mandos de los dos cuerpos militares del 
País sean los responsables y están haciendo lo que pueden al igual que la tropa, oficiales 
y jefes.

En el periódico el Universal, apareció una importante nota en la que se señala que el 
gobierno que encabeza AMLO, ha responsabilizado a esos cuerpos militares en por lo 
menos 13 (trece) importantes áreas como seguridad, obras, desarrollo social y de salud.

Se calcula que cerca de 62 mil elementos están destinados al desempeño de esas 
importantes estrategias, además del cuidado y protección de instalaciones estratégicas 
como de PEMEX, CFE, torres de microondas y otros recintos e instalaciones de los 
institutos armados.

Según la nota periodística tienen bajo su responsabilidad la construcción y salva-
guarda del Aeropuerto de Santa Lucía, de las sucursales y posible operación del flamante 
Banco del Bienestar, la construcción de por lo menos dos tramos del Tren Maya.

En la lista de obligaciones también se aprecia que tienen o han tenido que remodelar 
hospitales que estaban abandonados, atender afectados por la pandemia del Coronavirus 
o Covid19, así también custodia de redes de hidrocarburos para combatir al huachicoleo, 
otra obligación custodiar las zonas fronterizas para que no se puedan desplazar centroa-
mericanos o ciudadanos de otros países al vecino país del norte y se incomode el Señor 
Adolf Trump.

Varios cientos de elementos que estaban encuadrados en el Ejército Mexicano, de un 
plumazo engrosaron el cuerpo supuestamente de élite denominado Guardia Nacional y 
que por cierto no ha tenido brillantes acciones, ni estrategias de los responsables de esa 
dependencia.

La distribución de recursos de varios programas sociales también están bajo su res-
ponsabilidad, así también la organización denominada Jóvenes Construyendo es res-
ponsabilidad castrense, apoyo a Sembrando Vida, el reparto de fertilizantes en distintos 
centros de cultivo del País y en últimas fechas la custodia y manejo de los Puertos Ma-
rítimos y Terrestres y las aduanas instaladas en todos los puntos de ingreso y salida de la 
República Mexicana.

 En pocos meses tendrán nueva carga de trabajo el personal militar cuando se lleven 
a cabo los comicios electorales en todo el País y locales en distintos estados, con el con-
siguiente traslado del material electoral y su custodia lo que implicará mayor carga de 
trabajo para los mismos elementos de las fuerza castrenses.

Hay que hacer notar que como ha ocurrido desde hace muchos años y ahora no es 
diferente que la atención del personal que cuida y sirve al Presidente de la República y 
a su familia que residen en Palacio Nacional, lo llevan a cabo elementos castrense como 
se hacía en Los Pinos, así que tal parece que eso no ha cambiado y todo sigue mal como 
cuando los mandatarios eran afiliados a los partidos políticos PAN y PRI, entonces ¿cuál 
cambio?.

Aprendí en la cancha, que solo cuando un equipo funciona como relojito, puede 
ganar campeonatos, es algo que no se nos da a los mexicanos. Muchas expe-
riencias hemos tenido en el pasado en todos los terrenos, ahora en el campo 
político lo volvemos a constatar. Los equipos se desbaratan fácilmente, las 

lealtades no existen o la disciplina se rompe. Renunciar a un cargo público, debe ser una 
decisión difícil de tomar, es romper un equipo, pero toda renuncia tiene fondos  intere-
santes de analizar y la mayoría de ella, esconden asuntos que nunca se dicen. 

Javier Jiménez Espriú, es uno de los que estuvieron en la línea de batalla para de-
tener la construcción del mega fraude del aeropuerto de Texcoco y parecía tener una 
fuerte influencia en las acciones presidenciales, con respecto a la cartera que manejaba. 
El afamado ingeniero mecánico, sin embargo, decide irse de la política porque le quitan 
de la responsabilidad de su secretaría, la custodia, operación  y vigilancia de los puertos 
de entrada al país. 

El mensaje fue claro del Presi-
dente en Manzanillo, dejó constan-
cia que la información que le llega, 
es que la droga está entrando por vía 
marítima y no se ha podido contro-
lar, por lo que el primer mandatario 
ha decidido que sea la secretaría de 
marina quien tome estas funciones. 

No sería congruente pensar, que 
el ex secretario no supiera lo que 
está sucediendo en sus terrenos y 
que él, no tiene la capacidad de de-
tener este tráfico de droga y precur-
sores químicos, parece inverosímil 
que a sus 82 años y  gran experien-
cia haga un berrinche y esta acción, 
lo haga renunciar, sobre todo con 
los grandes proyectos que se le ha-
bían encomendado.  

Podría ser creíble, que el señor 
por su edad se sintiera cansado y se 
fuera como antes decían, por mo-
tivos personales, pero aquí él dejó 
constancia que era por una diferen-
cia, por no estar de acuerdo en una 
decisión, tan trascendente para la 
seguridad mexicana, quedándose 
fuera de lo que es la construcción 
del nuevo aeropuerto, del tren maya y de muchos otros proyectos bastante relevantes.

Espero que la decisión, no haya sido influenciada por la llegada de un mexicano dis-
tinguido que viene de España y que trae información sobre algunos actos que han dañado 
al país, especialmente algunas relacionadas con la empresa Etileno XXI, operada por el 
grupo IDESA, empresa petroquímica fundada en 1956 por Pascual Gutiérrez Roldán, ca-
sualmente suegro del ahora ex titular de SCT y de cuya empresa, la Sra. Elisa Margarita 
Gutiérrez Saldívar, esposa de Jiménez Espriú,  es accionista también. 

“Haiga sido como haiga sido”, el gabinete, que diseñó el Presidente, se va menguan-
do, ya se fueron Urzúa, de Hacienda, German Martínez de IMSS,  Josefa González de 
Medio Ambiente. El equipo que saltó a la cancha, está perdiendo jugadores estrellas y 
parece que vienen mas sorpresitas.

ENFERMITO, PERO NO PARA DE HABLAR
Emilio Lozoya, desde la comodidad de algún sillón hospitalario está decidido a cam-

biar su trágico futuro en una celda, por la información que ha ido acumulando en su 
carrera política. Ya por lo pronto sabemos que Rickyn Canallín, sí recibió su dinerito para 
mostrarse tan convencido de la famosa reforma energética. 

Además, se está deshojando la margarita, para saber quiénes fueron los que pasaron 
a la casa de Montes Urales a recibir sus paquetitos de billetes. No crean que fueron solo 
del PRIAN, como algunos legisladores de aquellos tiempos, que ahora despachan como 
gobernadores, también algunos ilustres izquierdistas se doblaron ante la gracia del po-
deroso caballero don dinero y ahora andan desesperados, buscando un espacio para ser 
recibidos en Palacio Nacional. Dicen que hay uno que va y viene a Puebla, desde donde 
despacha, que tiene urgencia para saber si hay forma de arreglarse, ya que el hecho que 
hace poco le cantaran la canción de “pasaste a mi lado, con gran indiferencia”, lo tiene 
sin dormir y está flaco, ojeroso, cansado y sin ilusiones. 

Ojalá que todos los políticos entiendan que la mejor manera de que no los descubran 
haciendo cosas malas, es simplemente no hacer cosas malas, a final de cuentas, dicen 
que si de algo debe estar seguro un político, es de que tiene cerca a alguien que lo va a 
traicionar y en un futuro será su enemigo.  Aprendan por favor, aprendan.

Nos encontramos en una semana.

¡INUNDACIONES 
EN LA CIUDAD!

TRABAJAR 
EN EQUIPO
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TERCERA INSTANCIA

LO LAMENTABLE ES, QUE 
AL DISCURSO Y LA NOTA 

PERIODÍSTICA NO LE SIGUEN 
ACCIONES QUE PERMITAN 
VER QUE EL COMBATE A 
LA CORRUPCIÓN VA EN 
SERIO, SINO QUE SOLO 

ES INSTRUMENTO PARA 
MANTENER LA POPULARIDAD 

Y LA ACEPTACIÓN DEL 
PRESIDENTE DE LA 

REPÚBLICA.

EMILIO LOZOYA, DESDE 
LA COMODIDAD DE ALGÚN 

SILLÓN HOSPITALARIO ESTÁ 
DECIDIDO A CAMBIAR SU 
TRÁGICO FUTURO EN UNA 

CELDA, POR LA INFORMACIÓN 
QUE HA IDO ACUMULANDO EN 

SU CARRERA POLÍTICA. YA 
POR LO PRONTO SABEMOS 
QUE RICKYN CANALLÍN, SÍ 

RECIBIÓ SU DINERITO PARA 
MOSTRARSE TAN CONVENCIDO 

DE LA FAMOSA REFORMA 
ENERGÉTICA. 
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China ha ofre-
cido a varios 
países de África, 
Europa y Améri-
ca Latina recur-
sos económicos 
y materiales 
para enfrentar 
la pandemia, lo 
que hace eviden-
te que la juga-
da maestra de 
China está por 
ser ejecutada en 
un momento en 
el que EUA está 
fragmentada po-
líticamente.”.

JORGE LÓPEZ 
PORTILLO 
BASAVE/

ESTUDIOSO DE 
POLÍTICA 

INTERNACIONAL

Una relación muy compleja entre las dos potencias de encuentros y desencuentros.

POLÍTICA GLOBAL
>EEUU DENUNCIA ESPIONAJE CHINO

DIEZ AÑOS DE LA NUEVA GUERRA
FRÍA; CHINA VA A LA DELANTERA

Por: Jorge López Portillo 
Basave

“El mundo no será un 
lugar seguro hasta 
que China cambie”, 
dijo Richard Nixon 

durante su relanzamiento de 
la relación Chino-America-
na en los años 70´s. La idea 
del Presidente americano 
fue una mezcla entre opor-
tunidad, interés y presión. 
El Presidente de México 
Don Luis Echeverría fue 
uno de los más importantes 
líderes que promovían una 
relación de diplomacia ac-
tiva con el gigante asiático 
para evitar el aislamiento de 
dicha nación.

Si bien es cierto que la 
relación es muy importante 
para cada país con los que 
China 

ha intercambiado pro-
ductos o servicios de mane-
ra individual durante estos 
40 años, también es cierto 
que los países clientes fue-
ron poco precavidos en los 
efectos del comercio y aho-
ra dependencia económica 
que esto acarrearía. Algo 
similar a lo que sucede con 
la dependencia y asimetrías 
entre los países africanos y 
Europa o los latinoameri-
canos y los EUA. Estamos 
por ver si Europa y EUA 
sucumben a la estrategia 
China que fue muy bien 
planeada por el Presidente 
Xi Jinping desde hace una 
década cuando subió al po-
der.

China ha logrado cre-
cimiento integral de su 
economía y tecnología. Es 
decir, no sólo es más rico 
como país, sino que sus ha-
bitantes son menos pobres 
tratando de eliminar la po-

breza extrema. Lamentablemente el sistema de China no ha 
otorgado las garantías y libertades que son algo común en 
las naciones occidentales. Uno podría decir que con dinero 
no importan las libertades o que “con dinero baila el perro” 
pero en un régimen con ideología totalitaria eso marca una 
gran diferencia. 

Hemos escuchado de las desapariciones forzadas y de 
las persecuciones políticas en contra de minorías raciales o 
de personajes cuya ideología no es acorde con la que pro-
mulga el Partido Comunista. Por ejemplo, el empresario lo-
cal y multimillonario  Ren Zhiquiang quien ha sido crítico 
público de la política del Presidente Xi,  lleva varios meses 
desaparecido, ha sido expulsado del partido por “malos ma-
nejos” y será procesado penalmente según lo anunciaron el 
pasado jueves las autoridades del partido. La hermana del 
magnate declaró que vio a su hermano por vez última en 
marzo  cuando fue “retenido” por oficiales del partido.

En China la libertad de expresión es un tema pendiente, 
pero es un asunto propio de dicho país y de sus ciudadanos, 
mismo que debemos reconocer y respetar, aunque natural-
mente podemos denunciar en uso de las libertades que uno 
goza en nuestro país, que aunque no tan amplias como en 
otros países, son por mucho mayores a las que tienen allá. 

El gobierno de China ha sido constantemente señalado 
como autor de ataques cibernéticos y del uso de mano de 

obra esclavizada proveniente de grupos vulnerables. Algu-
nos disidentes han subido videos a redes sociales que mues-
tran a personas encadenadas o en condiciones de presión, 
en los famosos campos de reeducación para minorías, sin 
que esto haya sido reconocido como verdadero por las au-
toridades del gigante asiático, quienes dicen que “la gente 
ahí está muy contenta”. Poderosas empresas como Nike, 
Apple, Starbucks y otras han sido señaladas por su probable 
complicidad en la mano de obra regalada producto de estos 
abusos pero a la fecha nada ha pasado ni en uno ni en otro 
sentido.

EL ESPIONAJE CHINO
La semana pasada Jun Wei Yeo se declaró culpable de 

espionaje industrial y cibernético en contra de los EUA. El 
ahora confeso declaró que del 2015 al 2019 trabajó para 
“identificar y asegurar a personas residentes en los EUA 
con acceso información confidencial muy valiosa, inclu-
yendo a militares o a funcionarios públicos con acceso a 
información de alto nivel clasificada”.

Mr. Yeo es un ciudadano de Singapur que declaró haber 
sido reclutado por el ejército chino quien le pagaba e indi-
caba los mecanismos para operar a través de los cuales re-
caudaba información diciendo que era para sus empresas en 
Singapur, enviando la misma a sus contactos con quienes se 

LA FORTALEZA ECONÓMICA

China ha logrado crecimiento integral de su economía y tecnología. Es decir, no sólo es 
más rico como país, sino que sus habitantes son menos pobres tratando de eliminar la 
pobreza extrema. Lamentablemente el sistema de China no ha otorgado las garantías 
y libertades que son algo común en las naciones occidentales.

CHINA RECHAZA ACUSACIONES

El gobierno de China a través de su canciller, Wang Yi, negó dichas acusaciones y tomó 
represalia solicitando el cierre del Consulado de EUA en Chengdu que es el que se en-
carga de atender la zona Suroeste de China aledaña a la región del Tíbet y desde donde 
se dice se llevaba la investigación de los orígenes del COVID19.

ESPIONAJE CHINO

La semana pasada Jun Wei Yeo se declaró culpable de espionaje industrial y ciber-
nético en contra de los EUA. El ahora confeso declaró que del 2015 al 2019 trabajó 
para “identificar y asegurar a personas residentes en los EUA con acceso información 
confidencial muy valiosa, incluyendo a militares o a funcionarios públicos con acceso 
a información de alto nivel clasificada”.

EEUU SUMA ALIADOS

Durante los últimos 15 días Australia, Inglaterra, India  y Francia han cancelado los 
permisos de operación a la 5G de la empresa Huawei en represalia a supuestos ata-
ques cibernéticos de China, lo que va en sintonía con el mensaje y la estrategia de EUA. 
México desde EPN juega con los EUA y con China, estrategia que el actual gobierno ha 
continuado al menos de manera pública.

reunió docenas de ocasiones en China. Según el cibernauta 
en China recibía trato especial por parte de sus contactos del 
Servicio de Inteligencia Militar de aquel país. 

La información de esta confesión fue hecha pública a 
unas horas de que Estados Unidos pidiese al gobierno de 
China el cierre de su consulado en Houston por ser “un cen-
tro de espionaje cibernético”, según declaró Mike Pompeo, 
Secretario de Estado norteamericano. El gobierno de China 
a través de su canciller, Wang Yi, negó dichas acusaciones y 
tomó represalia solicitando el cierre del Consulado de EUA 
en Chengdu que es el que se encarga de atender la zona 
Suroeste de China aledaña a la región del Tíbet y desde 
donde se dice se llevaba la investigación de los orígenes 
del COVID19.

Al parecer Inglaterra, Australia y Canadá podrían estar 
por tomar el lado de EUA, pero el canciller de Alemania ha 
declarado que el diálogo con Beijing debe seguir. Recorde-
mos que hace 15 días Inglaterra, Canadá y EUA acusaron 
a China de estar detrás de ataques cibernéticos, tratando de 
robar o sabotear el desarrollo de la vacuna vs COVID19.

En una cadena de eventos relacionados con la confesión 
del espía arriba mencionado, EUA emitió órdenes de apren-
sión en contra de cuando menos seis ciudadanos chinos de 
los cuáles cuatro ya fueron detenidos en los EUA.  Uno de 
ellos es la ingeniera en microbiología J. Tang, que presunta-
mente estaba oculta en el Consulado de China en San Fran-
cisco quien entró a California con visa estudiantil, habiendo 
mentido al FBI en entrevista sobre su carrera y grado militar 
en la Fuerza Aérea del Ejército Chino.

EUA BUSCA ALIANZA INTERNACIONAL
El Secretario de Estado Pompeo recordó que EUA y 

Rusia estaban por firmar una nueva etapa del acuerdo para 
limitar el desarrollo de armas nucleares sugiriendo que Ru-
sia podría ser un buen intermediario para la comunicación 
con Beijing. Ésta sería la segunda vez que Rusia es la bi-
sagra como en su época lo fue para combatir a Hitler. Pero 
ahora Rusia tiene muchas relaciones militares y económi-
cas con China y al parecer Alemania no está totalmente  del 
lado de sus aliados de la OTAN. Veremos cómo avanza este 
asunto, pero la guerra fría parce estar reactivada. 

Durante los últimos 15 días Australia, Inglaterra, India  
y Francia han cancelado los permisos de operación a la 5G 

de la empresa Huawei en represalia a supuestos ataques ci-
bernéticos de China, lo que va en sintonía con el mensaje 
y la estrategia de EUA. México desde EPN juega con los 
EUA y con China, estrategia que el actual gobierno ha con-
tinuado al menos de manera pública.

LA JUGADA MAESTRA
China ha ofrecido a varios países de África, Europa y 

América Latina recursos económicos y materiales para 
enfrentar la pandemia, lo que hace evidente que la juga-
da maestra de China está por ser ejecutada en un momento 
en el que EUA está fragmentada políticamente y Europa 
está enredada entre sus disparidades económicas de Berlín 
a Barcelona. 

LA LLAGA AÚN DUELE
Para China sus vecinos representan el primer paso en 

una posible expansión ideológica, la subsistencia de la In-
dia, Taiwán y de Corea del Sur son una piedra en el zapato 
de Xi Jinping. EUA trata de sumar apoyos en Asia y Ocea-
nía, recordando que China busca dominar al mundo como 
lo hace con Hong Kong y el Tíbet. Al Parecer Australia, Ja-
pón, India, Taiwán y Corea del Sur serían los aliados ame-
ricanos que sumados a Inglaterra y Francia traten de frenar 
el Crecimiento Global de China. 

En la era del COVID19 el flujo de dinero es lo más im-
portante y esta crisis hará que muchos individuos y países 
se endeuden facilitando a los que tienen cash el acceso a 
negocios o voluntades y China tiene mucho cash que los 
países le enviaron en la ambición natural de las empresas 
que por producir barato dejaron a sus connacionales sin tra-
bajo y a sus países sin empresas propias. 

Para los funcionarios de la cancillería China, EUA está 
tratando de someter a su país acusándolo injustificadamente 
e inmiscuyéndose en los asuntos internos de Hong Kong, 
para Washington la Guerra fría inició hace décadas cuan-
do Beijing aumentó sus presiones económicas y militares 
a sus vecinos Japón, India y Taiwán, incrementando  sus 
actividades de espionaje y ataques cibernéticos en contra de 
empresas e instituciones norteamericanas.

En su duro mensaje del jueves pasado dirigido en con-
tra del régimen comunista chino, el Secretario de Estado 
Mike Pompeo, parece haber dejado una puerta abierta para 

la negociación  Chiino-Americana, cuando reiteró en 
varias ocasiones que “el Partido Comunista Chino debía 
cumplir sus compromisos”, como indicando entre líneas 
que el trato comercial firmado por Xi y Trump en diciem-
bre debía cumplirse,  tal vez separando el tema de los con-
sulados y el espionaje al del acuerdo alcanzado. Veremos 
si China sigue comprando lo que ofreció o si en represalia 
deja de cumplir dicho acuerdo que beneficia  especialmente 
a los agricultores de EUA que votaron por Trump.

EL COMUNISMO DERRIBÓ AL COMUNISMO 
Los abusos económicos y sociales del comunismo lle-

varon a su caída, cuando esto sucedió, el filósofo y teólogo 
Karol Woityla recordó que debíamos “ser cuidadosos para 
no caer en los excesos del capitalismo”. Las palabras del 
que fuese más conocido como Juan Pablo II fueron en su 
momento tomadas como duras o aguafiestas posteriores a 
la caída del Muro de Berlín, pero para los que creemos en la 
libertad con autorresponsabilidad social, son una adverten-
cia de que el péndulo de la historia podría estar por regresar 
para imponer medidas restrictivas a las libertades de fe, de 
expresión y de tránsito a cambio de alimento y de seguridad 
pública. 

Febrero del 1972, fue la semana que cambió al mundo  
moderno, cuando Nixon visitó China para reabrir el co-
mercio occidental a dicha nación.  Años después dicho ex 
Presidente dijo… “temo haber creado un Frankenstein  al 
abrir el mundo al Partido Comunista Chino”.  Hoy en día 
las empresas americanas y europeas respetan y temen más 
al gobierno chino que a los occidentales. Estrellas interna-
cionales del espectáculo y de los deportes profesionales oc-
cidentales, ambicionan ser admitidos en el mercado chino, 
sin importar las condiciones que allá sean impuestas, mien-
tras que en occidente difícilmente pagan sus impuestos.

Soy un capitalista católico y debo reconocer el éxito 
económico de China que debiese ser ejemplo para México, 
pero con las libertades y también el éxito económico que 
aún tienen los EUA, Alemania, Inglaterra u Hong Kong –
hasta hoy-. 

Este año será decisivo para el futuro político e ideoló-
gico de Occidente por lo que hay que estar muy atentos al 
avance militar, económico, político y diplomático de China 
vs EUA y a la reacción sus respectivos aliados. 
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DESCONFIANZA INSTITUCIONAL COBRA FACTURAS

Hay diferentes maneras de entender el mundo, 
para los sociólogos esas posturas han ido evo-
lucionando desde los posicionamientos más 
positivistas como los de pensadores Comte o 

Durkheim, hasta pasar por las propuestas de Bourdieu, 
Weber, Giddens o Luhmann; las teorías más recientes 
tratan de verlo desde modos más comprensivos, indagan 
sobre las razones por las que las personas hacen las cosas 
y los mecanismos para promoverlas o limitarlas. 

Hoy estamos ante uno de los fenómenos más avasa-
lladores de la historia moderna. Ni una guerra mundial 
hubiese podido llegar a tan remotos rincones del planeta, 
y justo es en la “era del conocimiento” cuando la infor-
mación ha jugado un papel determinante, muchas veces 
en contra de los mismos ciudadanos, planteando posibi-
lidades conspiranóicas y abriendo espacios a rebeldías 
infundadas con lo cual solo ha habido más muerte y do-
lor.

¿Cuántos casos conocemos que se nieguen a usar el 
cubrebocas?  ¿Cuáles son las principales razones que he-
mos escuchado? Que el presidente de la república no lo 
porta siendo él la máxima representación de los mexi-
canos; si es porque ven de nuevo los negocios abiertos 
y sienten que ya estamos fuera del peligro, o porque 
escucharon que con el uso de las mascarillas te puedes 
enfermar más al respirar tu “propio dióxido de carbono”; 
cantidades impresionantes de notas que confunden, que 
mienten y que van contribuyendo a una formación de ese 
imaginario colectivo.

La contradicción a las políticas de atención me-
diante procesos de desinfección, del uso de cubrebocas 
o de mantener la sana distancia, no solo se determina 
por la mala información o la carencia de esta, sino por 
mecanismos estructurales que 
tienen qué ver con el propio 
comportamiento de las insti-
tuciones y de cómo han ido 
ensanchando una distancia 
entre quienes dudan de las in-
tenciones de los gobiernos y 
sus estrategias. En Argentina, 
la Doctora en antropología por 
la Universidad de Buenos Ai-
res, María Epele, presentaba 
por el año 2007 un estudio en 
el que analizaba las razones de 
los consumidores de “paco” 
(residuo de la producción de 
cocaína) por las cuales deci-
dían no acercarse a los siste-
mas de salud del estado.  Para 
ello primero revisa la situa-
ción geopolítica de Argentina 
en esos años, y muestra el panorama que lo lleva a ser un 
estado con una economía deteriorada, que a la vez acerca 
el mercado de las drogas residuales, afectando estructu-
ral y profundamente a la sociedad. 

María se pregunta por qué una joven en situación de 
embarazo que consume este tipo de drogas, a pesar de 
tener cobertura de servicios sanitarios prefiere no acer-
carse a la dependencia de salud porque seguramente la 
van a cuestionar sobre su adicción; ella prefiere mentirle 
a los médicos o confiar en que “todo va a estar bien” y 
que puede mantener todo el periodo de gestación sin la 
supervisión de un doctor. La criminalización del consu-
mo es una de las razones más fuertes vinculada a una 
falta de acercamiento a las dependencias públicas, y ante 
la sospecha de esos peligros, de la poca conveniencia de 
asistir a un centro de salud, y de los engaños que las ins-
tancias de gobierno han evidenciado por mucho tiempo, 
se prefiere correr riesgos tanto para la víctima directa, 
como para las indirectas; en el caso del parto traerá a 
un bebé con un muy probable síndrome de abstinencia, 
realidades crueles que no necesariamente se ven solo en 
los sectores pobres de la Argentina. 

La lógica de la sospecha tiene que ver con las cons-
trucciones mentales, con lo que se pondera como priori-
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dad y con la percepción de quienes tienen pocos referentes 
para hacer un análisis más profundo y a largo plazo.  Traigo 
a colación esta investigación porque Epele descubre ciertas 

lógicas que se parecen mucho a las 
que hoy en medio de una trage-
dia mundial llamada “coronavi-
rus”, se siguen escuchando.

Hace unos días alguien pu-
blicaba en redes sociales una 
frase que decía: “Mientras los 
muertos no sean tus muertos, no 
entenderás la gravedad de los 
que estamos viviendo” sin em-
bargo hemos visto que esto no 
necesariamente llega a ser ver-
dad con todo y lo tremendamen-
te cruel que es; hay personas 
que piensan que sus familiares 
fueron diagnosticados falsa-
mente por solo cubrir las cuotas 
que el gobierno quiere reportar 
para seguir sacando dinero, hay 

quienes creen que en los hospitales 
los matan para extraerles los órganos y hasta el líquido de 
las rodillas.

La desconfianza institucional está cobrando cada vez 
facturas más caras. Continuando con la analogía al caso de 
las adicciones y las concepciones que descubre María, iden-
tifica también la idea de que son los cuerpos policiacos en 
las zonas pobres de Buenos Aires los que siembran la droga 
pretendiendo la manipulación, el control y el mercado ne-
gro a manos de las mismas autoridades: La mayoría de los 
usuarios, sostienen que el “paco”, o pasta base, es parte de 
un plan de aniquilación de los jóvenes pobres.

Se identifica una relación entre las drogas y las pande-
mias virales que afectan en su interpretación del mundo a 
poblaciones más vulnerables. La indagación en zonas de 
alta marginación, de grupos minoritarios, de etnias o cla-
ses oprimidas, sitúa la narrativa de experiencias de deterio-
ro, destrucción y muerte que a su vez se relacionan con el 
propio proceso de fortaleza y resiliencia del ser humano. 
Señala que es el caso de las teorías que surgieron en Haití 
y África, que conciben que el VIH es un virus creado para 
destruir el Tercer Mundo (Farmer 1992); sin embargo, y 
como apunta Connors (1995), estas teorías no fueron pro-
ducto de la epidemia.

Indagar sobre las concepciones y percepciones de la 

población ayuda a entender el mundo desde la óptica del 
que carece (no solo económicamente), del que está en una 
situación mucho más complicada o que por las mismas ca-
rencias de un sistema educativo obsoleto, no ha conseguido 
fortalecer un sistema de creencias mucho más consolidado 
en la crítica, en la oposición de posturas y en la lógica del 
largo plazo. Por el contrario, la inmediatez con la que tratan 
de resolver los problemas se va instaurando de modo que se 
convierte en una nueva estructura social, apuntalada en los 
esquemas mentales que en ella predominan. Casos como el 
del SIDA ya mostraban una gran fractura en los vínculos 
con las instituciones, procesos de discriminación, penaliza-
ción e intervenciones denigrantes tienen una relación entre 
la negación a usar medios de protección; se observaba des-
de entonces cómo las políticas que criminalizaban a quienes 
a pesar de saber que eran portadores seguían manteniendo 
relaciones sexuales sin preservativos y  sin informar a sus 
parejas, eran de muy bajo impacto. 

La lógica de la sospecha no circunscribe a sectores vul-
nerables con exclusividad, su radio se extiende y ante el 
temor de no poder dar respuesta desde otras razones, busca 
salidas que responsabilizan a instituciones que ya desde an-
tes tenían una credibilidad muy debilitada. A estas fechas 
México tiene zonas en donde la pandemia se está volviendo 
caótica, ya tiene estados como el de Tabasco, la tierra natal 
del presidente de la República, con una tasa de ocupación 
hospitalaria que ronda por el 90% de camas, sin el personal 
suficiente (médicos, enfermeras, camilleros, intendentes, 
etc.) y sin los tratamientos óptimos para salvar la vida. 

Cuando María Epele regresó a las zonas de indagación 
en el 2010, ya había cambiado la forma de mercadeo de 
drogas, el consumo estaba evolucionando, pero los cons-
tructos no tanto. Para ella este tipo de investigaciones orien-
tadas más a la comprensión, intentan reconocer: los niveles 
de daño que las experiencias reiteradas de malestar, enfer-
medad y muerte han tenido de generación en generación en 
conjuntos sociales oprimidos. Los paradigmas que se cons-
truyen a partir de la sospecha que subyace en una relación 
deteriorada entre las dependencias en general, particular-
mente en el sistema de salud, reflejan periódicamente ideas 
de complot para la aniquilación, genocidio y corrupción. 
Confiar en la eficacia de una vacuna no resuelve nuestros 
problemas de comunicación y organización, esos requieren 
de un compromiso como sociedad, para el cual cada vez 
nos queda menos tiempo. 

isa venegas@hotmail.com

LA LÓGICA DE LA SOSPECHA 
TIENE QUE VER CON LAS 

CONSTRUCCIONES MENTALES, 
CON LO QUE SE PONDERA 

COMO PRIORIDAD Y CON LA 
PERCEPCIÓN DE QUIENES 

TIENEN POCOS REFERENTES 
PARA HACER UN ANÁLISIS 
MÁS PROFUNDO Y A LARGO 

PLAZO.  

LA LÓGICA DE LA SOSPECHA 
ANTE EL COVID19

El sistema de salud en México es, en realidad, una serie de 
subsistemas más o menos integrados, cada uno de los cuales 
atiende a un sector específico de población.

POLÍTICA GLOBAL
DE CÓMO EL NEOLIBERALISMO DESMONTÓ
EL SISTEMA DE SALUD EN MÉXICO
Por: Eliana Gilet /Sputnik Mundo

El Centro de análisis multidisciplinario de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de México analizó 
cómo durante los últimos cuarenta años el neolibe-
ralismo ha desmontado al sistema de seguridad so-

cial en el país. Sputnik te explica los efectos de esta política 
y qué significa en tiempos de pandemia.

Aunque históricamente el capital consideraba que el 
sistema de seguridad social era una inversión estatal clave 
para asegurar el bienestar de los trabajadores —encargados 
de generarles ganancias al venderles su tiempo vital— esta 
consideración sufrió un viraje a finales de la década de 
1970, cuando el mundo comenzó a ser políticamente otro.

El avance de la privatización del antiguo sistema públi-
co de seguridad social en el continente americano ha causa-
do “trabas para acceder y ejercer” este derecho para miles 
de personas que viven de su salario.

En México, esto se revela en los mínimos históricos que 
ha alcanzado el gasto público en el sector salud en los últi-
mos diez años, que para 2020 significó apenas el 2,5% del 
producto interno bruto del país.

Esta cifra puede comprenderse a cabalidad cuando se 
la compara con la inversión de otros países populosos del 
continente americano: Argentina dedica el 6,6% de su PIB a 
la salud de su población, mientras Brasil dedica el 4% de su 
producto interno bruto.

EL OCASO MEXICANO
Según el análisis del CAM, la representación del gasto 

público destinado al sector salud con respecto al producto 
interno bruto de México “refleja un estancamiento durante 
la última década al observarse un promedio acumulado de 
2,71%, aunque en los últimos tres años, el promedio bajó a 
2,5%”.

Esta contracción fue medida por un informe elaborado 
en octubre de 2019 por el Centro de investigación econó-
mica y presupuestaria (CIEP) a cargo de la investigadora 
Judith Senyacen Méndez, en el cual se explica cómo en la 
última década “la brecha en el gasto per cápita entre institu-
ciones de salud se redujo, ya que este indicador se contrajo 
en todas las instituciones de salud como resultado de un pre-
supuesto ineficiente, que no está vinculado al incremento 
de la población afiliada”, puede leerse en el citado informe.

El sistema de salud en México es, en realidad, una serie 
de subsistemas más o menos integrados, cada uno de los 
cuales atiende a un sector específico de población.

Según la investigación de Méndez, cada uno de los siete 
subsistemas de salud existentes en México tienen diferen-
cias entre sí según la población a la que se dirigen, a quienes 
brindan paquetes de atención diferentes que, a su vez, tie-
nen “brechas significativas en los recursos disponibles para 
hacer frente a las necesidades de atención a la población”.

Esta inversión mínima de presupuesto federal en el sis-
tema público de salud, se complementa con un déficit es-
tructural de recursos humanos preparados, que se calcula en 
una falta de 120.000 médicos, según los promedios suge-
ridos por la Organización y cooperación para el desarrollo 

económico (OCDE) y casi 300.000 enfermeras, según la re-
comendación de la Organización Mundial de la Salud, que 
refiere que como mínimo un país requiere de 60 enfermeras 
cada 100.000 habitantes.

Hoy, México tiene poco más de 286.000 enfermeras, se-
gún datos oficiales de la Secretaría de Salud, que da un pro-
medio de entre 18 y 20 enfermeras cada 100.000 habitantes.

Existe una tercera complicación coyuntural vinculada al 
cambio institucional que se lanzó en enero de 2020, cuando 
el antiguo Seguro Popular fue eliminado para pasar sus fun-
ciones al nuevo Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) 
al que se le otorgó un presupuesto de 72.000 millones de 
pesos (3.200 millones de dólares) para ejecutar en su primer 
año de funciones, una cifra menor a la disponible para el 
antiguo Seguro.  

Esto podría leerse como otro elemento de debilidad 
para el subsistema destinado a la atención de la población 
en general que no está asegurada por los otros subsistemas 
vinculados a la formalidad laboral.

Este 2020, el Insabi recibió un presupuesto menor con 
el que deberá atender a más gente, debido al aumento del 
desempleo y la informalidad del ajuste estructural —que se 
está dando al mismo tiempo que la pandemia tiene su curso 
en México —y que por tanto, deberá ser complementado 
por una alta inversión del bolsillo de los pacientes más po-
bres.

El promedio del gasto que los mexicanos deben hacer 
para cubrir su atención en salud representa el 41% del costo 
de atención, mientras en Brasil es de 28% y en Argentina, 
del 15%. Es decir, es mayor la inversión individual que los 
ciudadanos tienen que hacer para curarse en salud, cuanto 
menor es la inversión pública destinada presupuestalmente 
por los gobiernos de cada país.

“El gasto público en salud está por debajo de las re-
comendaciones internacionales y de las estimaciones con 
bases epidemiológicas y demográficas. Su baja prioridad se 
refleja en el bajo porcentaje destinado al sector, que actual-
mente tiene una tendencia decreciente”, señala Méndez en 
su informe. Y explica cómo esto se debe a que la formula-
ción presupuestal para la atención en salud de los mexica-
nos no se hace en relación a la cantidad de personas que 
cada subsistema debe atender.  

En este caso, es claro el incremento de personas que 
van a recurrir al Insabi, que no ha sido fortalecido econó-
micamente para este fin y por tanto, producirá una nueva 
contracción del gasto per cápita para la atención de la po-
blación más pobre, porque en México la inversión presu-
puestal no sube al mismo ritmo que sí sube la demanda de 
gente que el sistema público debe atender.

MÁS TRABAJADORES SIN SEGURIDAD SOCIAL
La pauta que ha seguido el mundo laboral mexicano 

durante los últimos 15 años según analizó el CAM en su 
Reporte 132: Los costos sociales por la pandemia de CO-
VID-19, es un incremento de 24,6% de trabajadores sin ac-
ceso a instituciones de salud.

Según el análisis del CAM al que Sputnik tuvo acceso, 
para el año 2005 había en México 27.419.587 trabajadores 
sin acceso a instituciones de salud, mientras para el primer 
trimestre del 2020, esta cifra había subido a 34.167.349 mi-
llones de trabajadores, según datos oficiales tomados del 
Instituto Nacional de estadística y geografía (Inegi).

La falta de atención pública en salud, combinado al alto 
porcentaje de gasto del bolsillo de cada enfermo, son los 
principales factores de desigualdad en la atención que una 
persona que se infecta de COVID-19 tiene que enfrentar.

Según datos obtenidos por el CAM, para quien trabaja 
sin seguro, “el tratamiento requerido por el nuevo corona-
virus es sencillamente impagable” ya que la Asociación 
mexicana de instituciones de seguros (AMIS) calculó que 
el costo aproximado por paciente internado en un hospital 
privado asciende a los 410.000 pesos mexicanos, es decir, 
18.300 dólares.

La Comisión nacional para la protección y defensa de 
los usuarios de servicios financieros ha registrado un alza 
en las consultas ante el advenimiento de la pandemia en 
México y debió poner a disposición un simulador de gastos 
médicos mayores para hacer frente a ello.

La preocupación surge al entender que la retracción de 
la seguridad social para los trabajadores es un mecanismo 
que puede constatarse a nivel mundial, como lo denunció la 
Organización internacional del trabajo: existen 4.000 millo-
nes de personas en el globo que carecen de seguro, lo que 
representa el 55% de la población mundial.

La situación es peor para los trabajadores que hoy se en-
cuentran desempleados ya que solo el 20% tendrá acceso a 
estos beneficios laborales, debido a los cambios experimen-
tados en las nuevas formas de contratación, que no brindan 
ya cobertura médica a sus trabajadores, desarticulando una 
de las principales conquistas históricas del movimiento sin-
dical mundial.

MENOR PRESUPUESTO

Este 2020, el Insabi recibió un presupuesto menor con el que deberá atender a más 
gente, debido al aumento del desempleo y la informalidad del ajuste estructural —que 
se está dando al mismo tiempo que la pandemia tiene su curso en México —y que por 
tanto, deberá ser complementado por una alta inversión del bolsillo de los pacientes 
más pobres.

DÉFICIT DE PERSONAL MÉDICO

Esta inversión mínima de presupuesto federal en el sistema público de salud, se com-
plementa con un déficit estructural de recursos humanos preparados, que se calcula 
en una falta de 120.000 médicos, según los promedios sugeridos por la Organización 
y cooperación para el desarrollo económico (OCDE) y casi 300.000 enfermeras, según 
la recomendación de la OMS.

>Y LA PANDEMIA LO AGRAVÓ…
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Andrés Manuel López Obrador es el Presidente, representa a los mexicanos, pero 
eso es muy diferente a que crea que el país entero esté a su favor y que de lo 
que él venga sea cumplido.

En 2018 el recién nombrado titular de la SCT Javier Jiménez Espriú en una 
entrevista contestó a varias preguntas, a una de ellas contestó que él tenía total libertad de 
decisión cuando el tema le confiriera y que sólo una decepción o que lo que se ha dicho 
no es cierto. 

El sábado 18 de julio trascendió que el cercano al Presidente había presentado su re-
nuncia, pero no fue sino hasta el jueves 23 cuando el propio López Obrador y en un video 
donde sólo él habla confirma la salida del funcionario para darle entrada a otro con un 
perfil de experiencia en la construcción, lo que evidentemente habla del “capricho” de 
Santa Lucía, Dos Bocas y el Tren Maya de la mano de alguien que seguirá al pie de la letra 
y como la totalidad de sus secretarios en el silencio.

La salida de Jiménez Espriú pegó fuerte en los círculos cercanos al Presidente, quien 
estrategia mediática preparó una serie de videos en la mañanera de Oaxaca con Lozoya 
y sus declaraciones a Loret de Mola en el pasado y el lunes volver con el tema del avión 
presidencial desde el hangar donde se encuentra estacionado. 

Así ha sucedido con las recientes renuncias de personajes claves que en el argumento 
citan que no ha existido congruencia entre lo que se dice y se hace, entre el tiempo que se 
está ahí y lo que se ha conseguido, y hay quienes advierten más dimisiones tomando como 
antecedente la más reciente y la más cercana, la de Jiménez Espriú.

Si bien es cierto las últimas tres semanas el Presidente ha ganado puntos en las en-
cuestas, también es cierto que su nivel de promesas e iniciativas han generado expecta-
tiva aprovechando la crisis más creciente de víctimas de Covid-19 donde por una parte, 
la oposición ha tramitado juicios políticos en contra del Subsecretario de Salud Federal, 
Hugo López-Gatell por “la mala atención, ocultamiento de cifras y hasta crímenes de lesa 
humanidad”, y por el cual y hasta el momento tiene el respaldo del ejecutivo Federal, y por 
otra el discurso de una pensión vitalicia a quienes han perdido familiares por este virus, 
sin precisar de dónde sacará el dinero nuevamente; la propuesta del sistema de pensiones 
y más que se acumularán en estos días.

Las cuestiones sobre la venta del avión presidencial también son razones para creer 
que en el discurso se encuentra por un lado no sacar de su agenda algo que le ha dado 
distractor ante temas que se volverían escándalo, primero dijo ( hace una semana ) que  
había un interesado, y el jueves dijo que eran varios y que se estará evaluando a quién se le 
puede vender; sin embargo, venderlo significaría que se le acabe el cuerno de la abundan-
cia, porque de ahí pretende sacar en la promesa creciente, recursos para el asistencialismo 
rumbo a la elección del próximo año.

Hay quien piensa también que se está regresando al México de los 70´s, quienes no ven 
aspiracionalmente un discurso de crecimiento en el país, el conformismo de dos camisas, 
un par de zapatos y un auto modesto, o el reciente “pasón” de la charola a los funcionarios 
públicos para aportar económicamente a la 4T no ha sido bien vista, porque a todos esto la 
pregunta es: ¿Dónde está el dinero? 

El Presidente no ha cumplido: No hay un solo huachicolero en la cárcel, tampoco un 
facturero, no ha bajado la gasolina, no hubo exigencia de respeto y de disculpa a Trump 
para México, razones suficientes que sus secretarios ven más allá del discurso y que pue-
den ser motivo, quizá, cómo Jiménez Espriú, de tomar una decisión de congruencia. 

 

OPINIÓN

La honradez intelectual, la imparcialidad y la capacidad en la defensa del voto, son 
fundamentales para que el árbitro electoral permita que realmente funcione la demo-
cracia. 

La elección por la Cámara de Diputados Federal de cuatro consejeros electorales 
para completar el plantel del  Instituto Nacional Electoral (INE), que es de once, se  veía venir 
como un ciclón, pero  no llegó ni a lluvia, fue un simple chipichipi. Los diputados  la llevaron 
a cabo con inusual aseo político y en votación de 399 sufragios a favor, 5 en contra y 5 absten-
ciones, la Cámara aprobó este 22 de julio, a los cuatro nuevos consejeros de los que al menos 
tres fueron impulsados por Morena. La estrellita entonces se la lleva el Coordinador de los 
morenistas, el diputado Mario Delgado.

Los electos fueron Norma Irene de la Cruz Magaña, Carla Humphrey Jordán, José Martín 
Fernando Faz Mora y Uuc-kib Espadas Ancona. En los posicionamientos de otras fuerzas polí-
ticas, Verónica Juárez, coordinadora del PRD, refrendó su compromiso para “la edificación de 
un órgano electoral apegado a los principios constitucionales de la legalidad, imparcialidad y 
autonomía”. Hasta extrañó tan conforme postura viniendo del agonizante perredismo.

El tapatío Tonatiuh Bravo, de MC, aseguró, acorde a su forma de ser reflexiva, que el INE 
es un órgano afianzado “por los ciudadanos y para los ciudadanos”. Asimismo, reconoció el 
trabajo de los grupos parlamentarios para llegar al consenso. El alicaído priísmo también puso 
su grano de arena y René Juárez Cisneros, su representante, dijo que había ganado la política y 
que “ninguno de los consejeros electos pertenece a partido político alguno”, por lo que “confió 
en que cumplirán con la palabra empeñada de actuar con imparcialidad y a favor de la demo-
cracia”.

 Por su lado, la parte más beligerante representada por el  coordinador del blanquiazul, Juan 
Carlos Romero Hicks, sostuvo que los aspirantes aprobados reúnen los atributos de honestidad, 
capacidad profesional, independencia y carácter, por lo que se puede esperar que se abatan los 
dos cánceres que en política electoral ha padecido México: el abstencionismo y el fraude.

El actor estelar de la jornada, el morenista Mario Delgado, había dicho  que su partido no 
buscaba que los consejeros fuesen personajes (aludiendo a varios de los actuales) que quieren 
más sus salarios que a la democracia: “No queremos más consejeros que peleen más su salario 
que la defensa del voto de la ciudadanía. Necesitamos personas con valores democráticos, ho-
nestas y que valoren el privilegio que es servir a México”, señaló el legislador. Y al parecer le 
salió el empeño.

Lo anterior lo confirmó cuando, tras la elección, expresó que las y los nuevos Consejeros 
del INE no le deben nada a ninguna fuerza política, sino que: “llegaron por su trayectoria, méri-
tos y desempeño. Dijimos adiós a los influyentísimos partidistas” y agregó: “Llevarán sobre sus 
hombros la esperanza de millones de mexicanos que a lo largo de su historia lucharon porque 
hubiera democracia en nuestro país: de ese tamaño es su compromiso y de ese tamaño será la 
exigencia”. 

Expone el jalisciense Sergio Aguayo, que varias generaciones de mexicanos  han dedicado 
tiempo y esfuerzo a combatir el sometimiento del árbitro electoral y a exigir su autonomía. Por 
fortuna, “el Presidente, su partido y la disminuida oposición han coincidido en lo indispensable 
de acabar con cuotismo y cuatismo.”  Al respecto hay que sopesar lo mucho que se juega en el 
Consejo General del INE. Destaca la aprobación de nuevos partidos y desde luego  organizar 
la trascendente elección del 2021. Después vendría la  revocación del mandato presidencial y  
en 2024 la nueva elección presidencial. Y un aspecto sumamente importante que enfatizó el 
flamante Consejero Uuc-kib Espadas: el dinero ilegal que define muchas veces el rumbo de una 
elección,  sin olvidar la urgencia de reducirle a los Partidos Políticos los excesos en recursos y 
privilegios.

El Presidente también aplaudió la manera como se eligió a los consejeros del INE. En su 
mañanera del 23 de julio, expresó: “Yo lo único que les pido de manera respetuosa a los nuevos 
consejeros, que actúen con honestidad, que sean imparciales, 
que no se sometan ni a los partidos ni al gobierno, que repre-
senten al pueblo y que de verdad juren cumplir con el que 
haya democracia en México. Es un momento histórico en el 
que podemos dejar establecida en definitiva la democracia 
como forma de vida y como forma de gobierno, que se respe-
te la voluntad del pueblo gane quien gane, que se destierre el 
fraude electoral, que quede para el anecdotario el ratón loco, 
y las urnas embarazadas y la falsificación de actas y la quema 
de boletas y los fraudes, la compra del voto, el acarreo…que 
ya nomás sean asunto pasado, que las nuevas generaciones 
los conozcan por los libros…”. En pocas palabras,  “las au-
toridades electorales deben estar a la altura de las circunstan-
cias. Los que fueron nombrados ayer deben tener eso presen-
te: no se dejen manipular por nadie, que sean íntegros, rectos, 
que tengan como amo al pueblo de México. Que piensen en 
hacer historia.”

El asunto resultó tan redondo, que hasta el  controvertido 
John Ackerman: felicitó al coordinador  de Morena, Mario 
Delgado Carrillo, de quien dijo “logró lo que parecía impo-
sible, rescatar los tres verdaderos perfiles ciudadanos” que 
estaban incluidos en las cuatro quintetas.  “Celebro tanto los 
perfiles elegidos como el consenso logrado para el INE”. Para 
Ackerman, siempre criticón, la  Consejera Carla H. Jordán, es  
parcial al PRIAN.

En conclusión, no cabe duda de que por fin hubo un epi-
sodio de política pura, que el árbitro electoral fue renovado y  
por tanto, podemos aspirar que esa renovación sea para bien 
de nuestra democracia.

RENOVACION DEL 
ÁRBITRO ELECTORAL

Pedro 
Vargas 
Ávalos
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LA RENUNCIA Y 
LA RAZON

Ramiro 
Escoto
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OPINIÓNOPINIÓNATENTÓ CONTRA LA DIGNIDAD DE JIMÉNEZ ESPRIÚ

La maduración psicológica y el desarrollo espi-
ritual hacen que la persona tome consciencia 
de sus palabras y acciones, aceptando la reali-
dad de uno mismo ante los demás, de manera 

que podemos descubrir y asumir el verdadero sentido de 
nuestra existencia. 

Durante los días de campaña electoral por la Presi-
dencia de la República, alguien cercano a Andrés Ma-
nuel López Obrador, lo video grabó aceptando al enga-
ño que conmueve al pueblo como parte de su estrategia 
política para acceder al cargo que deseaba. Este video 
se subió a internet y ahí muchos lo conocimos. Hoy, la 
misma estrategia de mentira y engaño es la que López 
Obrador utiliza para ampliar las dádivas a las fuerzas 
castrenses y ganar sus lealtades.

La determinación del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador de entregar la administración portuaria 
a la Secretaría de Marina la pudo hacer sin necesidad 
de mentir ni atentar en contra de la dignidad del secre-
tario de Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez 
Espriú, del director general de Puertos y Marina Mer-
cante, Héctor López Gutiérrez, y de los cientos de traba-
jadores portuarios de todo México, pero no, lo hizo con 
saña, desde la mentira y la difamación, con la voluntad 
consciente de engañar al pueblo, de desprestigiar a su 
propia gente y desde lo más profundo de su inclinación 
demagógica.  

López Obrador sabe, pues fue ampliamente infor-
mado por el propio ingeniero Jiménez Espriú, que las 
Administraciones Portuarias Integrales (APIs) no son 
responsables ni intervienen en la importación de absolu-
tamente nada por los puertos 
que administran, y menos, son 
responsables del contrabando 
y la introducción ilegal droga 
al país, en especial desde Chi-
na, y aun así lo señaló y usó 
de escudo a su falta de probi-
dad y honor desde Manzanillo 
al anunciar que los puertos y 
las aduanas marítimas pasa-
ban a la administración de la 
Secretaría de Marina. López 
Obrador engaña en ésta y en 
la mayoría de sus decisiones 
presidenciales de gran alcance 
como lo hizo en el caso del ae-
ropuerto en Texcoco y la cer-
vecera en Baja California. Es 
incapaz de asumir la respon-
sabilidad total de sus actos; 
siempre encuentra a quién cul-
par y, entre ellos, su preferido 
es el pueblo bueno y sabio.

López Obrador vive en 
una realidad paralela; vive en 
su propia realidad: única e 
irrepetible, irracional e irreco-
nocible, y siempre irreconci-
liable. Ordenó la liberación de 
Ovidio Guzmán en Culiacán 
sabiendo que él es responsa-
ble de gran parte del trasiego 
de droga de México hacia 
Estados Unidos, en contra de 
quien hay una solicitud de extradición por el gobierno 
norteamericano, violentando los términos del tratado de 
la materia entre los dos gobiernos y ahora, con esta de-
cisión anti portuaria, se da baños de pureza y dignidad, 
y se asume como paladín en el combate al contrabando 
de enervantes. No quiero pecar de indiscreto, pero a qué 
cartel de la droga le corresponde el contrabando desde 
Oriente y qué interés podrían tener los Guzmán. López 

OPINIÓN
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Obrador lamentó la condena 
judicial de Joaquín “El Chapo” 
Guzmán para terminar su vida 
en un encierro total por sus crí-
menes demostrados y acredi-
tados en contra del pueblo nor-
teamericano. López Obrador, 
quien pide abrazos y no balazos 
en contra de los criminales, no 
tuvo misericordia hacia Javier 
Jiménez Espriú, Héctor López 
Gutiérrez y cientos de buenos 
trabajadores y trabajadoras que 
allanan caminos al buen comer-
cio de México con el mundo; 
solo la tiene hacia los Guzmán.

No sé si López Obrador ten-
ga una idea clara de los daños 
psicológicos que acarrean sus 
mentiras, pero es evidente que 
tampoco comprende la trascen-
dencia de la verdad. Finge ser un 
hombre bueno, impoluto y pro-
bo cada mañana en medio de una 
gran hipocresía, separándose de 
quienes lo evidencian, llamán-
dolos de mil maneras denigran-
tes, con la misma la irreflexión 
con que acusó de ser cómplice 
permisivo del narcotráfico a Ji-
ménez Espriú y López Gutiérrez 

desde Manzanillo, Colima, ante los 
medios y excluyendo de su cónclave 

a los acusados.
Su ego es gigante. Primero está él y luego está él mis-

mo, y nadie está a su lado en igualdad de dignidad. Teme al 
rechazo y por ello tardó en aceptar la renuncia de don Javier 
Jiménez Espriú. ¡Vaya calaña de señor! Este jueves pasa-
do, al aceptar la renuncia de don Javier, López Obrador, se 
quiso justificar y grabó un video lastimoso. Pretendió racio-
nalizar las causas de la renuncia digna y de gran hombría 

del ingeniero Javier Jiménez Espriú, a través de un meca-
nismo de defensa que claramente esconde los trastornos del 
pensamiento lópezobradorista como son la confabulación, 
la mitomanía y la pseudología fantástica, íntimamente rela-
cionados con el funcionamiento de un deseo de construir la 
memoria colectica autobiográfica que le haga trascender en 
la historia, mintiendo para encubrir rasgos de sí mismo y de 
su vida que no quiere aceptar.

 Insistió, en el video, que en los puertos hay corrupción 
y que a través de ellos entra contrabando y droga por lo 
que no basta con una buena administración de ellos, sino 
que se requiere de seguridad y protección, y por ello entra 
la Secretaría de Marina, es decir, volvió a echar la culpa a 
Jiménez Espriú de todo, castigando su buen nombre e ima-
gen. Lo que faltó decir es que, la propia Marina Armada 
de México es quien ya vigila la seguridad de los puertos y 
que bastaba con fortalecer tal responsabilidad para lograr lo 
deseado sin violar el espíritu de la Carta Magna respecto de 
las fuerzas armadas.

 Hoy, en el video, López Obrador demonizó una vez 
más a su secretario de Comunicaciones y Transportes desde 
la falsedad al declararlo permisivo en el contrabando y el 
trasiego de la droga por los puertos de México. López Obra-
dor rompió así con los límites de lealtad hacia los suyos 
cuando los suyos han sido probos y honestos. López Obra-
dor no fue así de grosero con Manuel Bartlett Díaz cuando 
se le acusó de falsear su declaración patrimonial.

Este es a quién Nathaniel Parish Flannery califica de 
demagogo incompetente en su artículo “President López 
Obrador is Failing México” y en el que lee “Constantly an-
tagonizing and demonizing his political rivals and his cri-
tics in the media” (Constantemente antagonizando y demo-
nizando a sus rivales políticos y sus críticos en los medios), 
publicado en Forbes el 1 de julio de 2020. Grave acusación: 
¡DEMONIZANDO!

Nos enfrentamos ante un mentiroso consciente en una 
realidad que no puede ni quiere asumir y que busca anular 
la inteligencia social e inducir a la fantasía colectiva. Tene-
mos por delante, muchos días de engaños y desengaños. De 
peligros crecientes.

benja_mora@yahoo.com

LA DETERMINACIÓN DEL 
PRESIDENTE ANDRÉS 

MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
DE ENTREGAR LA 

ADMINISTRACIÓN PORTUARIA 
A LA SECRETARÍA DE 

MARINA LA PUDO HACER SIN 
NECESIDAD DE MENTIR NI 

ATENTAR EN CONTRA DE LA 
DIGNIDAD DEL SECRETARIO 

DE COMUNICACIONES Y 
TRANSPORTES, JAVIER 
JIMÉNEZ ESPRIÚ, DEL 
DIRECTOR GENERAL 

DE PUERTOS Y MARINA 
MERCANTE, HÉCTOR LÓPEZ 

GUTIÉRREZ, Y DE LOS 
CIENTOS DE TRABAJADORES 

PORTUARIOS DE TODO 
MÉXICO.

LA GRAN MENTIRA DE AMLO
HIRIÓ LA DIGNIDAD PORTUARIA

El Ing. Javier Jiménez Espriú y su lección de congruencia. Un hombre que no busca ni se apega al hueso. La dignidad y el prestigio 
es primero.
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  Atlas de Guadalajara fue por muchos años un comprador com-
pulsivo de “petardos” .nco.

FUTBOL

El ser humano en su desarrollo personal marca una 
tendencia y legado familiar en diversos rubros y ac-
tividades en los gustos y preferencia de toda índole 
que van desde el oficio, profesión, cultura, arte, mi-

licia, deporte religión etc. 
  Al paso de los años las actividades se convierten en he-

rencia no solo de profesión u oficio ni tampoco material en 
propiedades y bienes sino también en usos y costumbres que 
por generaciones se convierten en patrimonio familiar.

  Bajo esa perspectiva, difícilmente las personas les 
nacen vocaciones o gustos diferentes que como todo en la 
vida cuando son familias numerosas cada uno de los hijos 
va adquiriendo según su propio albedrio los gustos y pasio-
nes propias, máxime si el oficio o la profesión del padre no 
va de acuerdo según el género principalmente por su propia 
naturaleza, puesto que el hombre y la mujer tienen por regla 
comúnmente gustos diferentes.

  En el terreno deportivo se tiene una mística hereditaria 
y filosofía de vida que va desde el régimen alimenticio, la 
disciplina, la perseverancia, sacrificio, superación personal 
entre otros atributos que marca por si solo otro contexto en el 
desarrollo personal del individuo.

  El legado futbolístico es también generacional donde 
las circunstancias y los tiempos se van modificando en una 
modernidad cosmopolita, obligando a ello una preparación 
universitaria paralela que antiguamente solo se dedicaban en 
cuerpo y alma a la práctica del futbol que, con un apellido im-
portante, se facilitaban las cosas aparte del ADN hereditario 
que se mantiene por generaciones en cuanto a las cualidades 
y atributos incluyendo los caracteres.

  La herencia futbolística existe desde siempre en casi 
todos los equipos profesionales diseminados a lo largo y an-
cho del país, donde se da el caso aparte del padre, hermano,s 
estén involucrados en el mismo equipo y sus cualidades ex-
cepcionales los lleven a representar justas internacionales en 
el representativo nacional, no solo en este país, sino en otros 
en el mundo.

  En la copa del mundo 1966 en Inglaterra, el país sede 
quedó campeón jugando los hermanos Jack y Bobby Charl-
ton en esa selección.

  La famosa “Naranja Mecánica” de Holanda, a mediados 
de los 70´s,  marcando y revolucionando los sistemas tácti-
cos y estratégicos del juego que en esa época llegaron a dos 
finales consecutivas en mundiales, perdiendo ambas desafor-
tunadamente, primero contra Alemania en su país, y poste-
riormente contra Argentina en el país de los sudamericanos, 
en 1974 y 1978 respectivamente.

  Los holandeses tenían en sus filas a los hermanos geme-
los René y Willy Van der Kerkhof jugadores importantes y 
titulares en sus equipos y selección nacional, como un hecho 
inusitado aparecen nuevamente dos gemelos en 1994 Frank y 
Ronald De Boer  jugando en USA 94 y Francia 98.

  El surgimiento del profesionalismo a mediados de los 
40´s en México de primera división, hablando de los equipos 
locales en Chivas aparece José “Pelón” Gutiérrez oriundo del 
Salto Jalisco, y posteriormente su hijo del mismo nombre y 
apodo campeón de Chivas en 1986.

  En la era del Campeonísimo aparece Raúl “Pina”  Are-
llano, primer campeonato de liga en 1957, integrante de la se-
lección nacional, su hijo Omar campeón con Chivas en 1986 

TOMÁS BALCÁZAR Y 
SU NIETO EL CHICHARITO 

Esteban 
Trelles

Por | DE DINASTÍAS FUTBOLERAS:

y el hijo de este del mismo nombre quien jugó en varios equi-
pos entre Chivas, Pachuca, Tigres y otros actualmente vigente 
con Querétaro (2020).

  Tomas Balcázar, campeón 1957, mundialista en Suiza 
1954, no tuvo un hijo con legado profesional pero su hija le dio 
un nieto en combinación con su esposo también mundialista 
en 1986  Javier “Chícharo” Hernández y su hijo “Chicharito” 
del mismo nombre, máximo goleador de selección mexicana 
de tres generaciones.

  Francisco “Panchito” Flores campeón Chivas 1957 y su 
hermano Pablo con Atlas de Guadalajara.

  Salvador “Chava Reyes” del Campeonísimo Chivas 
1957, mundialista en el 58 en Suecia, 1962 en Chile y 1966 
en Inglaterra, su hijo del mismo nombre quien también jugó, 
como director técnico auxiliar, fue campeón olímpico en Lon-
dres 2012 actualmente como auxiliar del director técnico cam-
peón olimpico Luis Fernando Tena.

  El ingeniero Javier de la Torre de Chivas en la época del 
“ya merito” en los 50´s, posteriormente entrenador del Cam-
peonísimo Chivas con cinco títulos de liga, su hijo Eduardo 

“Yayo” de la Torre campeón con Chivas en 1986 junto con su 
primo José Manuel “Chepo” de la Torre y el hermano de este 
Néstor.

  Sabás Ponce y su hermano Jesús, el primero con ocho 
títulos anuales de liga del Campeonísimo Chivas, su hermano 
Jesús jugador y auxiliar técnico en Chivas gran detector de ta-
lentos y brillante entrenador.

  Benjamín Galindo campeón con Chivas 1986 y su hijo 
del mismo nombre debutó con Chivas en 2017.

  Javier Zully Ledesma, guardameta con Chivas y su hijo 
Arturo jugó también en Chivas en 2007.

  Para cerrar el tema Chivas los cuates Calderón, el guar-
dameta mundialista Ignacio y su hermano Carlos delantero se-
leccionado nacional.

  El equipo Atlas con Jesús “Chita” Aldrete campeón 
1951 y su hijo José Luis “dinamita” Aldrete, defensa golea-
dor jugador de Toluca  y seleccionado nacional. Los hermanos 
Mercado, Magdaleno mundialista 1966 y Jesús quien destacó 
más como árbitro profesional, Sigifredo Mercado y su hijo del 
mismo nombre mundialista 2002, Guillermo “ Campeón” Her-
nández que se fue al América campeón en los 70´s y su hijo 
del mismo nombre, campeón con Chivas en 1986,el argentino 
Roberto Masciarelli campeón en los 50´s y sus hijos Roberto y 
Gerardo en los 80’s, José “Pepe” Delgado y su hermano Jesús 
en los años 70´s terminamos por cuestiones de espacio con los 
hermanos gemelos Cabuto Erubey guardameta y Walter, juga-
dor de cancha debutaron a mediados de los 90´s.

  Existen hermanos, padres e hijos importantes tanto ca-
pitalinos y provincia como extranjeros y mexicanos que por 
cuestiones de espacio ya no podemos señalar.

 
Correo electrónico: etrememodelos@hotmail.com

En el terreno deportivo se tiene una 
mística hereditaria y filosofía de vida 
que va desde el régimen alimenticio, la 
disciplina, la perseverancia, sacrificio, 
superación personal entre otros atributos 
que marca por si solo otro contexto en el 
desarrollo personal del individuo.

El tan ansiado día por los fanáticos al Rey de los 
deportes finalmente llegó; la noche del jueves 23 
de julio se cantó el PlayBall en el campo de pe-
lota del Nationals Park de Washington, en medio 

de una serie de eventos que se conjuntaron para convertir 
la fecha en un histórico Opening Day que seguramente 
será recordado por mucho tiempo.

En el marco de lo que se ha dado en llamar “la era de la 
pandemia”, millones de aficionados que debieron esperar 
más de lo acostumbrado, puesto que la temporada 2020 
estaba programada  para arrancar el pasado 26 de marzo y 
hubo de postergarse a causa de la emergencia sanitaria por 
COVID-19, aguardaban con gran afán la puesta en marcha 
del béisbol de la Gran Carpa.

La noche del jueves para Major League Baseball 
(MLB) la espera “valió la pena”, según las calificaciones 
rápidas a nivel de Nielsen. Se informó que luego de esos 
267 días desde el último juego en el que Nacionales de 
Washington se coronó campeón de la Serie Mundial, en el 
primer juego del Opening Day entre los Yankees de Nueva 
York y los campeones defensores, se marcó un récord al 
convertirse en el juego de temporada regular más visto en 
los últimos nueve años en Estados Unidos, al promediar 
4 millones de espectadores en la señal estadounidense de 
ESPN, El juego alcanzó su punto máximo a las 8:30 p.m. 
EDT con 4.48 millones de espectadores.

Tantas personas no habían visto un juego de tempo-
rada regular desde que 4.7 millones vieron a los Red Sox 
vencer a los Yankees 3-2 en 10 entradas el 7 de agosto de 
2011, también en ESPN. 

El máximo anterior para la cadena deportiva en un 
Opening Day fue de 3.7 millones en el enfrentamiento de 
2017 entre los Cardenales de San Luis y los Cachorros de 
Chicago, mientras que en 2019, también durante el Día 
Inaugural fue visto por 1.2 millones en la misma cadena 
televisiva, un juego que concluyó con la victoria 12-4 de 
los Mariners sobre los Red Sox. 

Histórico, pero más aún, chusco, resultó el momento 
en que el doctor Anthony Fauci, -el hombre al frente de 
la batalla contra la pandemia en el vecino país del norte-, 
lanzó la primera bola de la sui generis temporada.  

Con todo Estados Unidos pendiente del regreso de uno 
de sus deportes favoritos y varios países del mundo igual-
mente atentos al Día Inaugural de MLB, el Dr. Fauci hizo 
un lanzamiento lamentable, que ya se asegura quedará en 
la memoria de todos por su espantoso pitcheo que se “es-
currió” entre primera y home.

Para la ocasión, el director del Instituto Nacional de 
Alergia y Enfermedades Infecciosas desde 1984, lució una  
gorra de los Nats y un cubrebocas edición especial que 
conmemora el primer título de Serie Mundial en la historia 
de la franquicia ganado en 2019. Un buen look  que con-
trastó con su pitcheo, aunque el médico lo tomó con buen 
humor y solo encogió los brazos cuando doña blanca salió 
en dirección contraria a la posición del catcher.

El momento cómico también contrastó con la solem-
nidad y emotividad que se vivió cuando se rindió tributo 
a los afroamericanos asesinados en la Unión Americana 
en tiempos recientes, con George Floyd como el caso más 
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HISTÓRICO E INOLVIDABLE 
OPENING DAY EN MLB

Por fin terminó el largo ayuno beisbolero de Grandes Ligas y el 
pasado jueves 23 de julio arrancó la temporada 2020 de MLB.

Sección

conocido. 
Los peloteros de ambas novenas pusieron rodilla en 

tierra y permanecieron en silencio para protestar contra la 
violencia racial. Como parte de la misma ceremonia, en las 
pantallas del Nationals Park se reprodujo un video narrado 
por el famoso actor, Morgan Freeman, en el que se exaltó 
que “aquí nos unimos personas de 25 países y seis conti-
nentes, somos iguales, somos hermanos”. De esta manera el 
movimiento Black Lives Matter, se hizo presente para pro-
testar por la desigualdad racial existente, y las siglas BLM 
aparecieron pintadas en el campo del estadio de Dodgers. 

Previo al juego dos anuncios llamaron la atención: los 
Nacionales reportaron que el dominicano Juan Soto, su ju-
gador más importante estaría ausente del cotejo luego de 
dar positivo a Covid-19 en una prueba  que se le practicó 
previo al juego, por lo que estaría en confinamiento y debe-
rá cumplir con dos exámenes negativos antes de tomar un 
turno al bat esta temporada.

Y el otro anuncio corrió a cargo de la MLB al dar a 
conocer que la campaña tendrá playoffs extendidos con un 
nuevo formato, en los que calificarán 16 equipos en lugar 
de 10.

En ese contexto, arrancó la temporada 2020 de la Gran 

Carpa; mientras millones observaron por televisión un jue-
go sin aficionados en el estadio, con imágenes de cartón en 
las gradas, con sonido de videojuegos haciendo las veces 
del público presente, jugadores con mascarillas, y lanzado-
res con bolsas de resina personalizadas, siendo todo ello era 
parte de un protocolo que ya se había anunciado en el mar-
co de las medidas sanitarias impuestas para evitar mayores 
contagios entre los protagonistas del juego y aficionados.

Así se logró consolidar la apertura, aunque se pudo ad-
vertir complicaciones con el uso de la mascarilla que qui-
zá se deban corregir, pues los Peloteros alcanzaban a tener 
extrema cercanía, por ejemplo, cuando el corredor llega a 
buscar la primera base tras batear, lo mismo en jugadas en 
segunda y tercera además de en home, sin contar con que, 
aunque se permitió no usar dicho aditamento por catcher, 
bateador y umpire, lo cierto es que ellos tres no están a una 
sana distancia.  

Para redondear el histórico día, se sumó el hecho de que 
se tuviese que suspender por lluvia ese primer juego de la 
atípica temporada cuando se jugaba la sexta entrada y los 
neoyorquinos ya ganaban por 4-1 a los nacionales. En tanto 
en el otro juego celebrado el jueves, la escuadra angelina 
de Dodgers hizo buenos los pronósticos y se impuso 8-1 a 
Gigantes de San Francisco. 

Así pues, el inicio de la temporada 2020 de Grandes 
Ligas en la era de la pandemia por COVID-19 será sin duda 
recordada por muchos motivos y por un largo tiempo, sin 
soslayar ciertas señales que podrían ser un mal augurio de 
una campaña que todavía promete dar mucho de qué hablar, 
siendo lo deseable que se desahogue sin mayores compli-
caciones y que llegue a buen puerto y que por encima de 
cualquier cuestión deportiva, prevalezca la buena salud de 
todos quienes conforman el rey de los deportes. 

En cuanto a los playoffs extendidos, habrá que mencio-
nar que con el cambio anunciado, así se jugarán esta cam-
paña: 

-En cada una de las ligas calificarán 8 equipos
 -Los dos primeros lugares de cada división tendrán su 

boleto, completando la lista con los dos equipos con mejor 
récord 

-En esta primera ronda se realizarán cuatro series a ga-
nar dos de tres duelos, con lo que se elimina el Wild Card 
Game 

-Los equipos se van a acomodar del 1 al 8 con el si-
guiente orden: 1-3 será solo para los campeones divisiona-
les, del 4-6 para los segundos lugares y el sitio 7 y 8 para 
los dos últimos 

-Los ganadores de esa primera ronda avanzarán a la Se-
rie Divisional, que será a ganar tres de cinco juegos 

-Los ganadores de la Serie Divisional avanzarán a la Se-
rie de Campeonato, que será a ganar cuatro de siete juegos 

-Los ganadores de la Serie de Campeonato avanzarán 
a la Serie Mundial, que será a ganar cuatro de siete juegos 

Adicional a estos cambios, los jugadores también ten-
drán una compensación económica, que irá variando de 
acuerdo a circunstancias que se tengan en esas fechas, de si 
jugarán con o sin aficionados, según Séptima Entrada.

Opinión.salcosga@hotmail.com
@salvadorcosio1

Para redondear el histórico día, se sumó 
el hecho de que se tuviese que suspender 
por lluvia ese primer juego de la atípica 
temporada cuando se jugaba la sexta en-
trada y los neoyorquinos ya ganaban por 
4-1 a los nacionales.

El abuelo y el nieto, mundialistas, su origen las Chivas del Guadalajara.
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en Jalisco quedó instalado el Congreso Constituyente local, 
mismo que dio vida a la Constitución Política del Estado de Ja-
lisco; este documento  fue aprobado el  domingo 8 de julio de 
1917, con vigencia a partir del  jueves 2 de agosto, documento 
que quedó promulgado por el gobernador interino Emiliano 
Degollado. 

La quinta Constitución Política de Jalisco. Es muy impor-
tante reconocer que el miércoles 6 de julio de 1994 la Cons-
titución Política de Jalisco sufrió una radical transformación. 
Sus 67 artículos tuvieron un profundo cambio estructural y 
gramatical. Se le adicionaron otros 45 artículos, más 8 transito-
rios. Luego, sufrió el aumento de los artículos 113 al 119, más 
15 transitorios mediante Decreto 16541 del lunes 28 de abril 
de 1997. En la actualidad cualquier jurisconsulto bien puede 
afirmar que mediante Decreto número 15424 (publicado el día 
13 de julio de 1994) nuestra norma estatal es, en esencia, otra 
Constitución, pero por conveniencia política del partido políti-
co gobernante: PRI, se optó por dejarla con el mismo nombre; 
y, además, como no existió un Congreso Constituyente no se 
le reconoce oficialmente como otra norma.

La sexta Constitución Política de Jalisco. Mediante Decre-
to número 16541 del 28 de abril de 1997, se hizo reformar 78 
artículos y fracciones de otros 18 artículos, así como la dero-
gación de capítulos de los títulos segundo y octavo. En octubre 
17 de ese mismo año mediante el Decreto 12788 reformó otros 
14 artículos y 3 transitorios; y, fue así que con el gobierno “pa-
nista” se tuvo un diferente texto Constitucional, pero con el 
mismo nombre y estructura que la de 1917. 

La séptima Constitución Política de Jalisco sería la que 
viene:

En la zaga de artículos que en torno de la Constitución de 
Jalisco que he venido publicado ha quedado de manifiesto que 
el programa “Refundación de Jalisco”, requiere una propia 
norma legal, por ello, el gobernador Enrique Alfaro motivó 
a los diputados que integran la LXII Legislatura para que se 
creara una nueva Constitución Política de Jalisco; él, motivó 
esa idea en su expresión: “Actualmente los derechos funda-
mentales de los jaliscienses establecidos en la Constitución son 
letra muerta; la desconfianza en las instituciones llegó a nive-
les nunca vistos y la distancia entre ciudadanos y autoridades 
es abismal”. Ante ello se modificó la “vigente” norma legal 
creando el del Artículo 117 Bis con su respectiva Ley Regla-
mentaria para instituir un Congreso Constituyente que tenga 
como único objetivo el de redactar un nueva Constitución 
Política para el Estado de Jalisco, documento que bien podría 
entrar en vigor en el mes de marzo de 2021, cuando menos 
noventa días antes de las elecciones del domingo 6 de junio 
del 2021, porque los candidatos a diputados locales deberán 
ajustarse a las nuevas reglas electorales.

ADENDA PARA EL BUEN ENTENDEDOR
1.- El periodista investigador concluye en que: por la in-

formación oficial de la que aquí se da referencia la “vigente” 
Constitución Política de Jalisco de 1917 es la más perversa-
mente manoseada de todas las que tienen las entidades fede-
rativas. 

2.- No hay duda: el pregonado programa “Refundación de 
Jalisco”, con el gobernador Enrique Alfaro a la cabeza, y su 
partido Movimiento Ciudadano, pondrán todo su poder políti-
co para hacer realidad una nueva Constitución Política.

3.- Lo escrito en este medio de comunicación lo ratifico 
hoy: ¡No! a una norma legal que solo sea partidista, y elabora-
da por burócratas. 

¡Sí! a una Constitución redactada por representantes de la 
ciudadanía.

*Premio Nacional de Periodismo y 
Premio México de Periodismo /  

Presidente H.V. del Colegio de Periodistas de Jalisco.

LA PERVERSAMENTE MANOSEADA
CONSTITUCIÓN DE JALISCO

>PRONTO TENDREMOS UNA NUEVA NORMA POLÍTICA 

Por Remberto Hernández 
Padilla *

Hacer periodismo 
de investigación 
es uno de los pla-
ceres de quien 

tiene como oficio escribir. 
El periodista cumple cuan-
do informa, y el periodista 
investigador, aparte de infor-
mar, aporta opinión con an-
tecedentes históricos y datos 
concretos.

A diez años tiempo de 
que había iniciado la lucha 
armada por la Independencia 
de México ésta quedó debi-
damente integrada el lunes 
4 de octubre de 1824 con la 
Constitución federal que es 
la base de nuestro sistema 
jurídico político: por la cual 
nació a la vida pública inter-
nacional un nuevo país: los 
Estados Unidos Mexicanos. 
Con ese antecedente en Ja-
lisco se instaló un Congreso 
Constituyente el martes 14 
de septiembre de 1824; sus 
19 integrantes reconocieron 
la soberanía e independencia 
de la entidad como integrada 
a la federación.  

JALISCO Y SUS 
CONSTITUCIONES
La primera Constitu-

ción Política de Xalisco (así, 
con X fue firmada y decreta-
da) tomó vigencia el jueves 
18 de noviembre de 1824, 
como eco de la Constitución 
Federal por la cual nuestra 
entidad quedó constituida 
como Estado de la Federa-
ción. “Quedó conformada 
por 272 Artículos, decla-
rándose al Estado de Jalisco 
libre; fue dividido en 8 can-
tones; 26 departamentos y 
134 ayuntamientos. El cons-
tituyente dejó referido que 
el Congreso estaría formado 
por 30 diputados elegidos 
cada dos años y el Poder Eje-
cutivo recaería en un gober-
nador y un vicegobernador 
(que durarían en el encargo 
cuatro años). Esta norma re-
fería también de la existencia 
de un Senado compuesto por 
cinco vocales. 

LA SEGUNDA 
CONSTITUCIÓN
La segunda Constitu-

ción Política de Jalisco. En 
Guadalajara, un indignado 

LA PRIMERA CONSTITUCIÓN
La primera Constitución Política de Xalisco (así, con X fue firmada y decretada) tomó 
vigencia el jueves 18 de noviembre de 1824, como eco de la Constitución Federal por 
la cual nuestra entidad quedó constituida como Estado de la Federación. “Quedó con-
formada por 272 Artículos, declarándose al Estado de Jalisco libre; fue dividido en 8 
cantones; 26 departamentos y 134 ayuntamientos. 

LA SEGUNDA CONSTITUCIÓN
La segunda Constitución Política de Jalisco. En Guadalajara, un indignado clero político 
polarizaba a la sociedad tapatía; pretendía quitar de la Constitución de 1824 varios ar-
tículos que les habían quitado hegemonía. El pleito entre liberales y conservadores hizo 
indispensable que el gobernador del Estado Anastasio Parrodi convocara a un Congreso 
Constituyente.

No hay duda: el pregonado programa “Refundación de Jalis-
co”, con el gobernador Enrique Alfaro a la cabeza, y su par-
tido Movimiento Ciudadano, pondrán todo su poder político 
para hacer realidad una nueva Constitución Política.

OPINIÓN

clero político polarizaba a la sociedad tapatía; pretendía quitar 
de la Constitución de 1824 varios artículos que les habían qui-
tado hegemonía. El pleito entre liberales y conservadores hizo 
indispensable que el gobernador del Estado Anastasio Parrodi 
convocara a un Congreso Constituyente, mismo que con 11 
diputados liberales diera vida a esa norma que fue promulgada 
el domingo 6 de diciembre de 1857.

El antecedente de nuestra particular Constitución de 1857 
es el siguiente: la conocida Ley Juárez (1855) suprimía los 
fueros del clero y declaraba a todos los ciudadanos iguales 
ante la Ley y la sociedad, con la consecuente oposición de un 
influyente Partido Conservador; y, como respuesta el Partido 
Liberal, con el presidente de la República Ignacio Comonfort, 
convocó a un Congreso Constituyente que, al legislar, dejó 
redactado artículos contrarios a los intereses del Partido Con-
servador, mismo que se opuso a la promulgación de la liberal 
nueva Carta Magna, la cual  fue jurada por el Partido Liberal 
el lunes 5 de febrero de 1857. La consecuencia, nos informa 
Wikipedia. “…fue que se inició la Guerra de Reforma y, las 
pugnas entre liberales y conservadores se prolongaron por la 
Segunda Intervención francesa y por el establecimiento del 
Segundo Imperio Mexicano. Diez años más tarde, con la Re-
pública Restaurada, la Constitución tuvo vigencia en todo el 
territorio nacional”. 

LA TERCERA CONSTITUCIÓN
La tercera norma tomó vigencia el lunes 10 de abril de 

1865 en el Estado de Jalisco. En el tiempo de la Regencia y el 
Segundo Imperio el Presidente Sustituto Ignacio Comonfort  
implementó un  “Estatuto Orgánico Provisional de la Repú-
blica Mexicana”. Y, en acatamiento a esa norma nacional, la 
ciudadanía de Jalisco, en su mayoría católica, implementó un 
“Estatuto Provisional”, documento que, ahora, política e histó-
ricamente, nos guste o no, fue una Constitución.

LA CUARTA CONSTITUCIÓN
La cuarta Constitución Política de Jalisco. Como un pro-

ducto del movimiento armado de 1910 se implementó la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917; 
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El Estado de 
Jalisco ha teni-
do, oficialmente, 
tres constitucio-
nes: la de 1824, 
la de 1857 y la 
de 1917; aunque 
en la práctica 
han sido seis y 
la que se ha pro-
puesto para que 
tenga vigencia 
en el 2021 sería 
la séptima”.


